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Анна ЭЛАС, фото с сайта kokshetau-energo.kz 

Как и многие страны, Казахстан ис-
пытывает дефицит мощностей по 

производству и передаче электриче-
ства. Объяснить это можно немалым 
количеством больших и малых недо-
работок, допущенных в прежние вре-
мена. Одной из причин возникающей 
проблемы дефицита – искусственное 
сдерживание тарифов. Система фор-
мирования тарифов должна быть 
долгосрочной, позволяющей в раз-

умные сроки окупать инвестиции и 
поддерживать надлежащее состояние 
объектов инфраструктуры. 

Например, в Кокшетауском регионе 
остро поднимается тема  уже сложив-
шегося дефицита электроэнергии 
и ситуация может ухудшиться, если 
не принимать необходимых мер. В этом 
регионе оплата осуществляется по трем 
тарифам. Если средний тариф составля-
ет около 35 тенге, то населению энергия 
поставляется по заниженному тарифу, 
дешевле ее стоимости – около 20 тенге. 

Чтобы компенсировать эти расходы, 
для бюджетных организаций приме-
няется завышенный тариф – около 50 
тенге. Когда были внесены изменения 
в законодательство о государственных 
закупках, бюджетные организации не 
имели больше права заключать до-
говоры из одного источника. А когда 
выходили на конкурсы, их «забирали» 
частные энергосберегающие органи-
зации, которых только в Кокшетауском 
регионе было около двадцати. 

Киловатты для роста страны
Мировая практика показывает: увеличивается потребление электроэнергии, значит, растет 
экономика. Поэтому в стране постоянно совершенствуется стратегия по поддержанию и развитию 
энергетической инфраструктуры. При этом, в условиях рыночной экономики повышение тарифа 
неизбежно, а правильное управление энергопотреблением может помочь казахстанцам снизить 
нагрузку на семейный бюджет.

Партнеры на пути 
модернизации
Вступив в 2025 год, Казахстан 
и Китай подводят итоги насыщенного 
и плодотворного 2024 года. 

Зернохранение. 
Проблемы… со стажем
Серьезные проблемы 
выявлены в деятельности 
зернохранилищ Казахстана
Устаревшие зерновые элеваторы не могут 
эффективно хранить зерно в Казахстане. 
Агентство по защите и развитию 
конкуренции Республики Казахстан 
провело анализ состояния рынка услуг 
хранения зерна. Ведомство выявило ряд 
нарушений и выдало несколько предписаний. 
Согласно данным ведомства, в стране 
функционируют 207 лицензированных 
элеваторов общей мощностью хранения 
13,4 млн тонн. Объем зерна, хранимого 
на нелицензированных объектах, составляет 
16,6 млн тонн.

Риски избыточного 
предложения   
Саудовская Аравия в марте резко 
повысит цены на нефть для покупателей 
из стран Азии и Европы. Так, стоимость 
основного сорта, поставляемого 
в Азию, – Arab Light – будет увеличена на $2,4 
за баррель. Это максимальная динамика 
с августа 2022 года. В результате данный сорт 
станет на $3,9 за баррель дороже, чем корзина 
нефти Оман/Дубай, говорится в сообщении 
госкомпании Saudi Aramco. О том, что 
происходит на рынке нефти, расскажем здесь. 

Анна ЧЕРНЕНКО

Последнее предложение прави-
тельства, от которого, видимо, 

не сможет никто отказаться, рост 
ставки НДС до 16% со снижением 
порога собираемости налога до 15 
млн тенге. Ставка будет дифферен-
цированной. Для сферы здраво-
охранения она составит 10%, для 
аграриев – ноль. Ставка НДС для 
банков до конца не определена. 
Напомним, ранее речь шла о 25%. 
Любой рост НДС в итоге оплачива-
ется карманом потребителя. 

Банковский сектор предвидит 
сокращение будущих доходов и 
начинает отыгрывать потери. От-
дельные банки подняли тариф на 
перевод денег клиентов в другие 
банки. В целом Министерство эко-
номики ожидает, что налоговые 
поправки ежегодно принесут в 
бюджет 4-5 трлн тенге. 

Меньший рост ставки НДС в 
новом Налоговом кодексе можно 
считать победой бизнеса над чи-
новниками. Но победа на одном 
участке оборачивается поражением 
на других «фронтах». Меньший 
рост ставки НДС, чем планировало 
правительство, вернул на круги своя 
платежи, которые планировалось 
отменить при ставке в 20%. 

Вернулось из небытия предло-
жение поднять взносы в много-
страдальный Фонд социального 
медицинского страхования. Теку-
щий уровень взносов не покрывает 
растущие в цене медицинские ус-
луги. Дефицит фонда покрывается 
за счет бюджета, где и так большая 
«дырка». Проблема в том, что но-
вые пороги отчислений в ФСМС 
не решат проблему больших оче-
редей в поликлиниках и приписок 
в лечащих учреждениях. Но бизнес 
понесет затраты.

Фискальной нагрузкой на балансы 
работодателей останутся обязатель-
ные пенсионные взносы за своих 
работников. С этого года ставка 
платежа выросла до 2,5% от фонда 
заработной платы. Эти деньги не 
относятся к накопительной пенси-
онной системе и будут тратиться 
на всех пенсионеров. Фактически 
ответственные работодатели платят 
в пенсионный бюджет за тех, кто 
работает и кто не работает. Такие 
пенсионные взносы лишь подсте-
гивают пенсионный инфантилизм 
лиц, не думающих о будущей пенсии 
и надеющихся на государство. 

Но у государства финансовые 
дела идут не очень хорошо. Никто 
не отменял бюджетного кризиса. 
За разговором о новом НДС о нем 

Страсти по ставке
Налоговая реформа все больше напоминает сложный квест. Дня не проходит без новостей с «налоговых полей». 
Новости эти меняются, что называется, в режиме реального времени. Неделю назад страна громко обсуждала 
повышение НДС с текущих 12% до 20% и снижение налогооблагаемой базы до 15 млн тенге вместо нынешних 85 млн 
тенге. После чего проект нового Налогового кодекса не смог пройти горнило Мажилиса Парламента, и обсуждение 
вернулось на новый виток споров и публичных предложений.

временно забыли. В 2024 году дефи-
цит бюджета вырос на 30% и достиг 
3,6 трлн тенге против 2,8 трлн тенге 
в 2023 году. Бюджетную «дыру» 
покрывают растущими займами. 
В 2024 году Минфин привлек 7,5 
трлн тенге госдолга против 5,5 трлн 
тенге годом ранее. С ростом долга 
растут и затраты на его обслужи-
вание: с 4,4 до 5,9 трлн тенге. Доля 
расходов по обслуживанию долга 
выросла с 12,9% до 16,9%. В 2025 
году Минфин намерен привлечь 
дополнительно 6,9 трлн тенге на 
внутреннем рынке. Еще нужно 
погасить облигации на 2,5 млрд 
долларов. Расходы на обслуживание 
госдолга станут наибольшими в за-
тратной части бюджета. В сложной 
фискальной ситуации рост налогов 
должен хоть как-то снизить аппетит 
правительства к получению денег 
за счет накачки госдолга.  

Однако новый НДС – не един-
ственная тема занимательного 
квеста. Отдельные депутаты пред-
лагают решить проблему бюджет-

ного дефицита более масштабно 
– провести налоговые реформы 
по примеру Аргентины. Заодно 
побороться с отмыванием денег и 
теневой экономикой. Еще лучше – 
взять свежий пример – США.  

Оптимизация по-аргентински 
и по-американски, прежде всего, 
– сокращение количества чинов-
ников. В Аргентине так вообще 
упразднили Центральный банк. 
Отменить можно всё и вся. Вопрос в 
том, насколько это поможет много-
страдальному бюджету, который 
«болеет» по причине односторон-
ней сырьевой направленности 
экономики и слишком больших 
социальных обязательств государ-
ства. США могут себе позволить 
любые сокращения чиновников и 
реформы. 

Эмиссия доллара – в качестве 
главной мировой валюты покроет 
любые промахи и просчеты любой 
реформы. В Казахстане нет места 
маневрам для налоговой, бюджет-
ной и административной реформ. 

Экономику тянут на дно множество 
структурных проблем, которые не 
решить одним махом. Маск может 
позволить себе говорить о налого-
вых реформах – снижении налогов 
на прибыль компаний и дивиден-
дов для акционеров. Трамп давит 
соседей ростом пошлин. Хотите 
торговать с США – переводите про-
изводства в эту страну.

Канадским и мексиканским экс-
портерам в США придется пойти 
на уступки, чтобы сохранить за 
собой огромный и платежеспособ-
ный рынок США. В то время как в 
Казахстане сокращаются прямые 
иностранные инвестиции. Вклады-
вать в растущий рынок США гораздо 
интересней. 

На фоне проблем с бюджетным 
вопросом появляется немало 
знатоков и советчиков. Но тут, как 
говорится, советы не монетизиру-
ются. И по-прежнему актуально 
бессмертное из киноклассики: 
«Не учите жить, лучше помогите 
материально…»

Следовать своим путем
Как отметил глава государства, сегодня 
некоторые страны, в том числе крупные 
державы, кардинально пересматривают 
подходы к внешней и внутренней 
политике. Казахстан и прежде призывал 
к политическому прагматизму и соблюдению 
баланса между традиционными 
и современными ценностями. «Мы и впредь 
будем твердо отстаивать национальные 
интересы и следовать своему пути, 
отвечающему интересам нашей страны. 
Перед нами ясная цель – построение сильного 
и процветающего Казахстана», – заявил 
Касым-Жомарт Токаев. 
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СТРАНА И ЛЮДИ

Николай КРАВЕЦ, 
фото Нұржана САРШАҰЛЫ

По словам создателей нацио-
нального календаря, в этом году 

он был дополнен 20 этнографиче-
скими, 10 военно-патриотически-
ми и 11 историческими датами, тес-
но связанными с историей нашей 
страны. В подготовке календаря 
принял участие известный в нашей 
стране этнограф Төрехан Майбас. 

В календарь вошли такие военно-
патриотические даты: 9 февраля – 
День военачальников – Сардаров, 
батыров Бөгенбая и Қабанбая, 1 
июля – День сержантов, 23 апреля 
– День сарбазов, а 7 июля – День 
победы в Аңырақайской битве и 
многое другое. 

Планируется, что на основе этих 
дней в области будет усилена во-

енно-патриотическая работа среди 
подрастающего поколения. Стоит 
отметить, что начало этой работе 
уже положено. 15 ноября ко Дню 
батыров была открыта аллея име-
ни первого Министра обороны РК 
Сағадата Нұрмағамбета.    

– Национальный календарь се-
годня стал основой для организа-
ции воспитательных мероприятий 
среди молодежи, сохранения и 
продвижения духовных ценностей, 
– отметил председатель совета ста-
рейшин Карагандинского филиала 
при республиканском Qazaq club 
Сәкен Келдібай. – Каждый день ка-
лендаря несет в себе глубокий исто-
рический и культурный контекст, 
который способствует укреплению 
национальной идентичности и 
памяти о прошлом. Националь-
ный календарь дает возможность 

сохранить культурное наследие и 
передать его будущим поколениям. 
Национальный календарь служит 
не только важным элементом 
культурной и образовательной ра-
боты, но и важным инструментом 
в популяризации национальных 
традиций, истории и личностей, 
что подтверждается его широким 
спектром тем и событий.

Всего на сегодняшний день 
календарь популяризирует 40 
исторических личностей, 26 духов-

ных ценностей, 19 исторических 
событий, 6 обрядов, 20 этногра-
фических, 12 военно-патриотиче-
ских дат, а также 3 традиционных 
праздника. 

В этом году организаторы плани-
руют расширить географию Нацио-
нального календаря. Его презента-
ции традиционно пройдут в Астане 
и Алматы. Также планируется 
проведение данных мероприятий 
не только в городах нашей страны, 
но и за рубежом. 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КАЛЕНДАРЬ
В Караганде презентовали Национальный календарь. 
Такие мероприятия запланированы не только в крупных 
городах нашей страны, но и за рубежом. В этом году 
авторы напечатали более 15 тысяч экземпляров 
и планируют раздать его желающим.

Ильяс МАШАНЛО, директор службы 
новостей информационного агентства 
Phoenix 24, фото автора

Делегацию от КНР из предста-
вителей 23 компаний, включая 

таких гигантов китайской про-
мышленности, как Sinopec, CNOOC, 
PetroChina и Sinochem и др., воз-
главил председатель Китайского 
комитета по содействию развитию 
международной торговли (CCPIT) 
Жэнь Хунбинь.

Главным спикером от казах-
станского бизнес-сообщества стал 
председатель Совета директоров 
АО «Банк ЦентрКредит» Бахыт-
бек Байсеитов. Открывая встречу, 
спикер поприветствовал предпри-
нимателей из КНР и отметил, что 
руководители предприятий и банки 
должны стать надежной опорой 
для реализации планов в рамках 
программы «Один пояс, один путь». 

Ключевым вопросом в повыше-
нии эффективности взаимодей-
ствия двух стран он назвал выход 
на новый уровень администри-
рования, с целью минимизации 

рисков от инвестиций в новые 
совместные проекты. «Группа 
Банка Центр Кредит берет на себя 
эту роль», – заявил Байсеитов. В 
рамках решения этой проблемы 
была озвучена инициатива созда-
ния на территории специальной 
экономической зоны (СЭЗ) «Хоргос 
– Восточные ворота» двух типов 
инвестиционных фондов: для про-
ектов с быстрой и долгосрочной 
окупаемостью.

Заместитель директора СЭЗ 
«Хоргос – Восточные ворота» Асет 
Сейсенбек подробно осветил воз-
можности, которые предоставляет 
эта особая экономическая зона для 
инвесторов. Он рассказал о действу-
ющих льготах и преференциях, де-
лающих Хоргос привлекательным 
местом для ведения бизнеса.

В ответной речи Жэнь Хунбинь 
поблагодарил организаторов встре-
чи и подчеркнул ее актуальность. 
«Вчера в Астане мы с «Самрук 

Казына» и Национальной палатой 
предпринимателей РК «Атамекен» 
обсуждали усиление сотрудни-
чества между деловыми кругами 
Китая и Казахстана», – сообщил 
председатель CCPIT, напомнив 
о подписании 8 соглашений на 
прошедшем 11 февраля бизнес-
форуме. Он выразил уверенность 
в том, что подобные мероприятия 
являются удобными площадками 
для презентации новых проектов, 
подобных тем, о которых упоминал 
председатель совета директоров АО 
«Банк Центр Кредит». 

Также он выразил надежду на 
то, что быстрое развитие Китая в 
новых отраслях экономики предо-
ставит хорошие возможности для 
достижения значительных успехов 
в соответствующих секторах эко-
номики и в Казахстане. Он также 
предложил приложить совместные 
усилия в цифровой трансформации 
и зеленой энергетике.

Подчеркивая широкий спектр 
сотрудничества между двумя стра-
нами, Жэнь Хунбинь напомнил, 
что в июле прошлого года во время 
визита председателя Си Цзиньпина 
в Казахстан, в рамках седьмого за-
седания Казахстанско-китайского 
делового совета было подписано бо-
лее 40 соглашений на сумму свыше 
$3 млрд. В заключение выступления 
Жэнь Хунбинь пригласил Бахытбека 
Байсеитова принять участие в 3-м 
Китайском международном ЭКС-
ПО глобальных цепочек поставок 
в Пекине.

От китайской делегации также вы-
ступили представители компаний из 
нефтяной, логистической, экологи-
ческой и торговой отраслей. Сторо-
ны обсудили перспективы развития 
логистических путей Север-Юг, 
проходящих через Пакистан, Каш-
гар и Хоргос, возможные проекты 
в агропромышленном комплексе и 
проблемы расчетов между странами 
СНГ и КНР в зоне свободной торгов-
ли на острове Хайнань.

В заключение встречи главы де-
легаций обменялись памятными 
подарками. Жэнь Хунбинь подарил 
председателю совета директоров 
банка Бахытбеку Рымбековичу 
талисман 3-го Китайского между-
народного ЭКСПО глобальных це-
почек поставок «Linky» и получил 
в ответ сувенир, олицетворяющий 
дерево жизни.

МОСТ ИНВЕСТИЦИЙ

КАЗАХСТАН И КИТАЙ: 
БИЗНЕС-ДИАЛОГ ВЫСОКОГО УРОВНЯ

12 февраля в Алматы 
состоялась деловая встреча 
между представителями 
бизнес-сообществ 
Казахстана и Китая. В ходе 
встречи казахстанские 
и китайские бизнесмены 
обсудили конкретные 
шаги по углублению 
экономического 
сотрудничества.

БОЛГАРИЯ
Посол Виктор Темирбаев провел встречу с новоназначен-

ным заместителем премьер-министра – министром транс-
порта и коммуникаций Болгарии Грозданом Караджовым. 

Особый акцент был сделан на возможности углубления 
взаимоотношений в рамках Транскаспийского междуна-
родного транспортного маршрута в контексте его возрас-
тающей роли в обеспечении транспортно-транзитных по-
токов между странами Европы, Центральной Азии и Китаем.

Министр Г. Караджов отметил наличие потенциала у 
Болгарии в становлении транспортно-логистическом хабом 
для транзитных перевозок между Азией и Европой, выразил 
готовность к активизации взаимодействия в целях развития 
маршрута ТМТМ.  

ВЕНГРИЯ
Главный редактор и директор англоязычного новостного 

портала Венгрии – структуры «Daily News Hungary» Альпар 
Като встретился с послом Абзалом Сапарбекулы. 

Стороны обсудили родственные отношения и стратегиче-
ское партнерство между Казахстаном и Венгрией, а также 
перспективы развития инвестиционных возможностей и 
взаимной торговли в Казахстане. 

ИТАЛИЯ
Национальная компания «Kazakh Tourism» и Итало-

Казахстанская торговая ассоциация (ACIK) заключили 
меморандум о сотрудничестве по продвижению новых 
маршрутов и расширению партнерства в сфере туризма 
между Казахстаном и Италией. 

Особый акцент будет сделан на экологические маршруты 
Мангистау на западе Казахстана, которые вошли в каталог 
итальянского туристического оператора наряду с Алматы и 
Туркестанской областью. Кроме того, итальянская авиаком-
пания «Neos Air» с марта 2025 года планирует увеличить 
количество рейсов между Казахстаном и Италией до трех 
раз в неделю.  

Казахстан становится более привлекательным направле-
нием для итальянцев. За 2024 год количество посетителей из 
Италии увеличилось на 32% и составило 13 тысяч человек. 

ЛИТВА
Посол Тимур Уразаев обсудил вопросы двусторонней 

повестки казахстанско-литовского сотрудничества с глав-
ным советником премьер-министра Литвы Кестутисом 
Кудзманасом. 

Стороны договорились всемерно содействовать работе 
Межправительственной комиссии по двустороннему тор-
гово-экономическому сотрудничеству, особенно в сфере 
зеленой энергии и экологических проектов в экономике.  

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов провел переговоры с консультанта-

ми крупных бразильских компаний, специализирующихся 
на выращивании органической сои, Карленом Обейда и 
Рогерио Майером. 

Обсуждались вопросы налаживания регионального со-
трудничества Казахстана с бразильскими штатами в сфере 
выращивания и переработки сои.  

Представители бразильских компаний выразили заин-
тересованность в налаживании сотрудничества в аграрной 
сфере, а также участии в четвертом заседании Делового 
совета «Казахстан-Бразилия» летом этого года в Казахстане. 

США
Конгрессмен-демократ Джимми Панетта (Калифор-

ния) внес двухпартийный законопроект H.R.1024 «U.S.-
Kazakhstan Trade Modernization Act» об отмене поправки 
Джексона-Вэника и установлении постоянных нормальных 
торговых отношений (PNTR) с Казахстаном на рассмотрение 
Комитета путей и средств – основного органа Конгресса 
США, ответственного за вопросы торговли. 

Необходимость установления PNTR с Казахстаном под-
держали 8 конгрессменов. В их заявлении, опубликован-
ном на официальном сайте Дж. Панетты, автор документа 
отметил, что «предоставление Казахстану статуса PNTR 
будет способствовать укреплению экономического со-
трудничества, расширению инвестиционных возможностей 
и поддержке стабильного и независимого Казахстана в 
условиях возрастающей глобальной конкуренции». 

«Пришло время вывести это важное торговое партнерство 
на уровень XXI века», – заявил Дж. Панетта.

Один членов комитета Д. ЛаХуд подчеркнул, что законо-
проект положит конец устаревшим торговым ограничениям 
времен холодной войны и позволит поддерживать более 
динамичное развитие и процветание Казахстана и других 
стран Центральной Азии.   

Позиция Конгресса США совпадает с заявлением Госсекре-
таря США Марко Рубио, который в ходе слушаний в Сенате 
15 января т.г. отметил, что Казахстан признан США рыноч-
ной экономикой и как член ВТО выполнил все требования 
поправки Джексона-Вэника. Он официально подтвердил 
намерение Госдепартамента работать с Конгрессом США 
над решением этого важного вопроса.

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
Посол Мадияр Менилбеков провел встречу с министром 

по делам ислама, призыва и наставления Королевства Са-
удовская Аравия шейхом Абдуллатифом бен Абдулазизом 
Аль аш-Шейхом. 

Дипломат рассказал собеседнику о подготовке к про-
ведению VIII Съезда лидеров мировых и традиционных 
религий, который пройдет в Казахстане в этом году. 
Абдуллатиф Аль аш-Шейх отметил важную роль Съезда, 
который более чем за двадцать лет способствовал раз-
витию межрелигиозного диалога и укреплению взаимо-
понимания и сотрудничества.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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На выставочной площадке EXPO 
проходит фестиваль «Город рабочих 
профессий», объединивший будущих 
специалистов, работодателей и орга-
низации профессионально-техниче-
ского образования. 

За первые два дня мероприятие 
посетило более 15 тысяч человек. 
Вчера Касым-Жомарт Токаев посетил 
фестиваль и ознакомился с подготов-
кой специалистов для энергетической, 
горнорудной, металлургической, не-
фтегазовой, строительной, сельско-
хозяйственной и других отраслей. 
Президент был проинформирован о 
преобразованиях в организациях про-
фтехобразования, деятельность кото-
рых ориентирована на запросы рынка 
труда с учетом специфики регионов.  

На фестивале представлены 40 
интерактивных выставочных зон, где 
можно ознакомиться с более чем 200 
специальностями и узнать об особен-
ностях различных отраслей экономики. 

* * *
Президент прокомментировал 

ситуацию вокруг Украины, обратив 
внимание на важность сохранения 
стабильности как главной ценности 
нашей страны.

«Мы проводим идеологию «единство 
в многообразии». Несмотря на то, что 
мы принадлежим к разным нацио-
нальностям и вероисповеданиям, мы 
одно общество, один народ, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев. – Сейчас много 
говорят об Украине. Мы с самого нача-
ла выступали за прекращение войны, 
за то, чтобы путем дипломатических 

переговоров прийти к согласию и со-
глашению. Наша позиция становится 
реальностью, две крупные державы 
начали политический диалог. Это по-
ложительная тенденция, она пойдет 
на пользу и Казахстану».

* * *
Президент выступил на церемонии 

награждения офицеров силовых 
структур – призеров турнира UAE SWAT 
Challenge, который проходил в Дубае. 

В этом году в состязаниях приняли 
участие 12 команд из Казахстана. Се-
ребряными призерами стали команды 
министерства внутренних дел «Сункар» 
и «Томирис», команда Комитета на-
циональной безопасности «Арыстан» 
заняла четвертое место.  

* * *
По инициативе европейской сторо-

ны состоялся телефонный разговор Ка-
сым-Жомарта Токаева с президентом 
Европейского совета Антониу Коштой.    

Собеседники подтвердили готов-
ность к дальнейшему диалогу и практи-
ческому взаимодействию по широкому 
спектру двусторонней и региональной 
повестки.

* * *
Президент принял секретаря Совета 

безопасности России Сергея Шойгу. 
В ходе встречи состоялся обмен 

мнениями по повышению эффектив-
ности взаимодействия двух государств 
в сфере безопасности. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Под председательством премьер-

министра вне повестки рассмотрен 
вопрос предстоящей налоговой ре-
формы. 

Обсудить с бизнесом, депутатами и 
экспертами нюансы грядущих измене-
ний поручил накануне глава государ-
ства на встрече с предпринимателями. 
Для упрощения администрирования 
вводится четкая структура ставок – 
16%, 10%, 0% и освобождение. Пред-
лагается повысить ставку НДС до 16%, 
что позволит снизить зависимость 
бюджета от нефтяных доходов и на-
править дополнительные средства на 
приоритетные проекты. Для произво-
дителей сельхозпродукции вводится 
освобождение от НДС. Также пред-
лагается сниженная ставка 10% для 
сферы здравоохранения, обсуждается 
возможность ее расширения на другие 
отрасли.  

Премьер-министр поручил провести 
обсуждение в регионах и внести по-
правки в проект Налогового кодекса 
в Парламент до 20 февраля.

* * *
Рассмотрены вопросы подготовки к 

весенне-полевым работам. 
В 2025 году планируется засеять 

сельскохозяйственные культуры на 
площади 23,8 млн га, что на 518 тыс. 
га больше, чем в 2024 году. Утверж-
ден график закрепления областей за 
НПЗ по отгрузке дизтоплива, а также 
установлена фиксированная цена в 
размере 232 тенге за литр до станции 
назначения. 

Объем финансирования полевых 
работ увеличен до 700 млрд тенге, а 
средства на лизинговые услуги воз-
росли до 200 млрд тенге. Также уже вы-
делено свыше 400 тыс. тонн льготного 
дизтоплива для аграриев. 

* * *
Рассмотрен вопрос цифровизации 

агропромышленного комплекса.
В настоящее время на балансе Мини-

стерства сельского хозяйства имеются 
4 информационные системы. В раз-
работке находится информационная 
система для прослеживаемости рас-
тениеводства. Планируется выстроить 
прозрачную цепочку сбыта сельхоз-
продукции от ее происхождения до 
конечного потребителя.  

ПАРЛАМЕНТ
Сенаторы одобрили Закон об особом 

статусе города Туркестана в целях со-
хранения объектов историко-культур-
ного наследия на территории мавзолея 
Ходжи Ахмеда Ясауи и его охранных 
зон, а также развития национального 
ремесленничества. 

Предусматривается предоставление 
местным представительным и испол-
нительным органам 37 компетенций 
в соответствии с вышеуказанными 
задачами.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

СЛЕДОВАТЬ 
СВОИМ ПУТЕМ
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«НАЦФОНД – ДЕТЯМ»: 
ПЕРЕЧИСЛЕНО $6,3 МЛН
По состоянию на 1 февраля 2025 года за 12 месяцев 
реализации программы «Национальный фонд – детям» 
АО «ЕНПФ» исполнено 62 697 заявлений на сумму 
порядка 6,30 млн долларов США. 

Из них в целях улучшения жилищных условий исполнено 
36 119 заявлений на сумму более $3,63 млн, для оплаты об-
разования – 26 578 заявлений на сумму порядка $2,67 млн.   

В текущем году всем детям – гражданам нашей страны во 
второй раз начислены средства из Национального фонда 
Казахстана. Общее количество участников программы 
«Нацфонд – детям» (по состоянию на конец 31 декабря 
2024 года) составило 6 921 035 детей. Из них 324 430 
участникам в 2025 году исполняется 18 лет. Всем детям за 
отчетный год была начислена одинаковая сумма в размере 
129 долларов 38 центов США на одного ребенка.

Детям, которым в 2024 году поступили первые средства 
из Нацфонда, за исключением лиц 2006 года рождения, в 
текущем году начислен инвестиционный доход в размере 
3,04 доллара США. В результате целевые требования/це-
левые накопления ребенка, который уже 2 года участвует 
в программе, составили 232 доллара 94 цента.

Пресс-служба ЕНПФ

НА ПОВЕСТКЕ – НДС
Министр финансов РК Мади Такиев и вице-министр 
национальной экономики Азамат Амрин обсудили с 
представителями бизнеса предложения правительства 
по установлению дифференцированных ставок НДС в 
рамках налоговой реформы.

Встреча была организована при поддержке НПП «Ата-
мекен», в ней приняли участие более 150 представителей 
бизнеса, ассоциаций, общественных и отраслевых объ-
единений. В их числе – представители Казахстанской 
ассоциации налоговых консультантов, саморегулируемой 
организации общественного питания, члены региональных 
советов Палаты предпринимателей Астаны и комитетов 
обрабатывающей и фармацевтической, медицинской про-
мышленности, НПП «Атамекен», группы компаний «Alageum 
Electric», ассоциации «Petro mining» и другие.

НДС – это один из ключевых источников пополнения 
бюджета. Повышение и дифференциация ставки НДС по-
зволят уменьшить зависимость бюджета от волатильных 
нефтяных доходов и финансировать приоритетные госу-
дарственные проекты. 

Вице-министр национальной экономики Азамат Амрин 
озвучил предложения правительства по установлению 
дифференцированных ставок НДС в рамках налоговой 
реформы. 

«Мы предлагаем рассмотреть такой механизм: обще-
установленная ставка НДС 16%, полное освобождение от 
НДС для производителей сельхозпродукции, а для ряда 
отраслей – промежуточная ставка в размере 10%. Таким 
образом, предложенная правительством дифференциация 
ставок составляет: 16%, 10%, 0% и освобождение», – по-
яснил Азамат Амрин.

Primeminister.kz 

КВАРТАЛЬНЫЙ 
ПРОРЫВ ФЛАГМАНА
Акции ETF на индекс ITS World выросли на 5,9% по 
итогам первого полного квартала торгов, показав 
динамику лучше многих аналогов на рынке благодаря 
диверсифицированному составу собственного 
флагманского индекса торговой площадки.

Торги ценными бумагами первого на казахстанском 
финансовом рынке и Центральной Азии индексного ETF 
начались 7 ноября 2024 года в юрисдикции МФЦА. Базовый 
индекс, номинированный в долларах США, за период с 7 
ноября 2024 года по 6 февраля 2025 года включительно 
показал доходность 5,9% без учета дивидендов. Индекс 
полной доходности, учитывающий дивиденды, вырос на 
6,3%, превысив уровни доходности своих аналогов и бан-
ковских депозитов, сообщила пресс-служба ITS.

«Результаты первых трех месяцев торгов ITSW показы-
вают, что наш флагманский продукт способен обеспечить 
высокую доходность и успешно конкурировать на глобаль-
ном финансовом рынке. Инвесторы используют акции ITSW 
как фундамент своих вложений, поскольку это хорошо 
сбалансированная и супер-ликвидная корзина акций са-
мых крупных компаний разных регионов мира», – отметил 
Александр Диаковский, управляющий директор ITS.

Напомним, в январе 2025 года ITS и Управляющая 
компания IPS Capital запустили шариатский индекс ITS 
Shariah. Расширение спектра доступных инструментов и 
инвесторов, торгующих на площадке, стали драйвером 
значительного роста объема торгов на площадке, достигших 
$0,7 миллиарда в январе. 

DKNews

ПО ДОХОДАМ 
И РАСХОДЫ? 
В третьем квартале 2024 года среднедушевые доходы 
населения составили 336 тыс. тенге. По сравнению с 
аналогичным периодом предыдущего года доходы 
населения выросли на 12,7%, а за пять лет – на 91% 
(без учета инфляции, то есть речь идет о номинальном 
росте, а не об увеличении реальной покупательной 
способности).

В структуре доходов населения большая часть пришлась 
на доходы от трудовой деятельности: 252,5 тыс. тенге – на 
13,2% больше, чем в третьем квартале 2023 года.  

Регионами с самыми высокими доходами в третьем квар-
тале 2024 года стали Астана (495,4 тыс. тенге в среднем на 
душу населения), Карагандинская область (445,5 тыс. тенге), 
Алматы (443,5 тыс. тенге), а также Восточно-Казахстанская 
(410,6 тыс. тенге) и Костанайская (400,7 тыс. тенге) области. 
Самые низкие среднедушевые доходы населения наблю-
дались в Туркестанской области: 218,9 тыс. тенге. Следом 
идут Жамбылская область и Шымкент: 240,6 тыс. и 241,9 
тыс. тенге соответственно.

Денежные расходы, в свою очередь, в третьем квартале 
2024 года составили 295,9 тыс. тенге в среднем на душу 
населения – на 8,9% больше, чем в аналогичном периоде 
2023-го, а за пять лет показатель увеличился на 76,9% 
(меньше, чем показатель роста доходов).

Отношение расходов к доходам населения в третьем 
квартале 2024-го составило 88,1%, то есть в среднем на 1 
тыс. тенге дохода казахстанцы тратят 881 тенге, что является 
лучшим показателем в соответствующем периоде (то есть 
третьем квартале) с 2009 года. При этом есть два региона, 
где среднедушевые расходы населения преобладали над 
доходами, и если в Жамбылской области расходы превыша-
ли доходы лишь на 0,1%, то в Жетысуской – сразу на 15,1%.

Finprom.kz

Ирина ЛЕДОВСКИХ  

«Нужно помочь нашим гражда-
нам выбраться из долговой 

ямы. Это важный политический 
вопрос. Одновременно мы должны 
укреплять систему финансового об-
разования, особенно среди подрас-
тающего поколения. В этой связи 
банкам следует усилить работу по 
рефинансированию проблемных 
займов, не допускать роста их ко-
личества. Особое внимание нужно 
уделить кредитам, оформленным 
на граждан в результате мошенни-
ческих схем», – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.

СИТУАЦИЯ
В июне 2024 года был принят 

большой блок законодательных 
изменений. Так, в соответствии с 
новым законодательством срок уве-
домления кредитором заемщика 
о возникшей просрочке сокращен 
с 20 до 10 дней. При этом недо-
стижение соглашения по условиям 
реструктуризации в течение 30 
календарных дней с даты полу-
чения предложений кредитора по 
изменению условий договора кре-
дитования будет считаться отказом 
в урегулировании.   

Благодаря поправкам была ре-
структурирована, частично или 
полностью прощена проблемная 
задолженность 614 тысяч граждан 
на сумму 210 млрд тенге.

Кредиты банковского сектора 
населению увеличились за 2024 
год на 23,9% до 20,7 трлн тенге (за 
декабрь 2024 года – рост на 1,7%), за-
медлившись по сравнению с ростом 
на 26,7% в 2023 году. В структуре за-
ймов ипотечные кредиты выросли 
за 2024 года на 14,5% до 6,1 трлн 

тенге. Доля рыночных программ в 
ипотечном портфеле по сравнению 
с 2023 годом увеличилась с 26,6% 
до 30,2%.

«Средневзвешенные ставки по 
выданным кредитам немного по-
высились с 17,0% в ноябре до 17,1% в 
декабре. При этом ставки по займам 
юридических лиц не изменились и 
остались на уровне 17,1%, в то время 
как ставки по кредитам физических 
лиц незначительно повысились до 
17,0% (16,9% в ноябре)», – говорится 
в отчете Halyk Finance.

Потребительские кредиты за 2024 
год увеличились на 33,5% до 13,8 
трлн тенге (за декабрь 2024 года 
рост на 1,9%), незначительно за-
медлившись по сравнению с ростом 
на 34,2% в 2023 году.

«Качество кредитного портфеля 
банков второго уровня по итогам 
2024 года сохраняется на высоком 
уровне. Так, на первое января 2025 
года уровень займов с просрочен-
ной задолженностью свыше 90 дней 
(NPL90+) составил 3,1% от ссудного 
портфеля, или 1 094 млрд тенге (на 
1 января 2024 года – 2,9%, или 864 
млрд тенге)», – привели статистику 
в Агентстве РК по регулированию 
и развитию финансового рынка.

Портфель кредитов со сроком 
просрочки свыше 30 дней снизил-
ся на 7,0% месяц к месяцу до 1 407 
млрд тенге. Уровень покрытия про-
визиями неработающих кредитов 
увеличился с 169,6% в ноябре до 
170,4% в декабре.

КАК ЗАЩИЩЕНЫ ЗАЕМЩИКИ? 
Для урегулирования любой про-

сроченной задолженности всех 
граждан в октябре 2021 года за-
конодательно был введен единый 
и обязательный досудебный по-

рядок  урегулирования банками и 
МФО просроченной задолженности 
физических лиц. Предпосылками 
введения единого порядка по-
служили формальный подход 
кредиторов к рассмотрению обра-
щений заемщиков и длительность 
процедуры принятия решений, 
занимающая от 6 и более месяцев.

«Согласно порядку, банки и МФО 
обязаны уведомить заемщика о воз-
никшей просрочке в течение 10 ка-
лендарных дней с момента ее насту-
пления. В уведомлении кредиторы 
должны также проинформировать 
граждан о необходимости внесения 
платежей с указанием точного раз-
мера возникшей просроченной за-
долженности, их праве обратиться 
в банк или МФО и последствиях 
невыполнения своих обязательств 
по кредитам и микрозаймам», –
объясняют в АРРФР.

Заемщик в течение 30 календар-
ных дней с даты наступления про-
срочки вправе обратиться креди-
тору для реструктуризации займа 
с письменным заявлением, а также 
через объекты цифровизации либо 
иным способом, который прописан 
в кредитном договоре. В заявлении 
указывается причина возникно-
вения просрочки и варианты воз-
можной реструктуризации.

Условия реструктуризации за-
йма могут быть в виде:

• снижения ставки вознаграж-
дения;

• отсрочки платежа;
• изменения метода погашения;
• увеличения срока займа;
• прощения просроченного ос-

новного долга и (или) вознаграж-
дения, отмены неустойки (штрафа, 
пени), комиссий и иных платежей, 
связанных с обслуживанием займа;

КРЕДИТНЫЙ РЫНОК

ВЫБРАТЬСЯ ИЗ ДОЛГОВОЙ ЯМЫ
Несмотря на ужесточение регуляторных мер, в стране по-прежнему растет объем 
потребительского кредитования. Об этом сказал президент Казахстана на встрече 
с предпринимателями. Так, в прошлом году этот показатель увеличился на 33%, 
а число проблемных заемщиков превысило полтора миллиона человек.

• самостоятельной реализации 
недвижимого имущества, являю-
щегося предметом ипотеки, или 
представлением отступного путем 
передачи залогового имущества 
кредитору;

• реализации недвижимого иму-
щества, с передачей обязательства 
покупателю.

Кредитор в течение 15 кален-
дарных дней должен предоставить 
ответ на заявление заемщикам. «С 
2021 года единый порядок позво-
лил изменить условия договоров 
1,7 млн заемщикам, из них за 
2024 год кредиторами проведена 
реструктуризация займов более 
420 тыс. заемщиков (189 тыс. заем-
щиков банков, 231 тыс. заемщиков 
МФО)», – уточнили в АРРФР.  

Обращения граждан в агентство 
показали, что существуют про-
блемы, когда банки в неполной 
мере раскрывают информацию о 
правах и обязанностях заемщика, 
у которого возникла просрочка по 
кредиту.

Теперь в утвержденной агент-
ством форме уведомления за-
емщика о возникшей просрочке 
указывается полная сумма про-
сроченной задолженности по 
основному долгу, а также начис-
ленное вознаграждение. К тому же, 
уведомление должно содержать и 
сумму неустойки (пени), начислен-
ной за нарушение обязательств по 
возврату основного долга и (или) 
уплате вознаграждения.

«В декабре 2024 года были при-
няты нововведения по омбудсме-
нам. Теперь при недостижении 
согласия с кредитором необходимо 
обратиться к банковскому или 
микрофинансовому омбудсмену. 
Их решения обязательны для 
кредитных организаций. Таким 
образом, у граждан есть удобный и 
эффективный механизм, позволя-
ющий без проблем и финансовых 
потерь решить практически любые 
проблемы, связанные с оплатой 
кредитов», – заключили в АРРФР.
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«На рынке нефти наблюдаются 
сложные условия. Несмотря 

на временное повышение цен в 
октябре, связанное с эскалацией 
на Ближнем Востоке, дальнейшее 
снижение цен обусловлено слабым 
экономическим ростом в Китае, 
укреплением доллара и ростом 
предложения нефти со стороны 
стран вне ОПЕК», – сообщает Елдар 
Шакенов, аналитик Freedom Finance 
Global.  

Прогнозируется избыток предло-
жения в 2025 году, так как увеличе-
ние добычи превысит рост спроса. 
OPEC+ вновь отложила план по на-
ращиванию добычи до января 2025 
года, что говорит о сохраняющихся 
рисках избыточного предложения. 

«Цены на нефть остаются во-
латильными. Нефть марки Brent 
находится в долгосрочном нисходя-
щем тренде на фоне преобладания 
на рынке негативных факторов. 
Ключевые темы, которые влияют на 
нефть в 2025 году: планы Трампа по 
повышению добычи нефти в США. 

47-й президент США планирует 
смягчить регуляцию нефтегазо-
вого сектора США, что приведет к 
увеличению добычи. США являются 
крупнейшим производителем 
нефти с долей мировой добычи в 
19%, что может оказать решающее 
значение по динамике цен», – го-

ворит Едыге Касымжан, ведущий 
аналитик департамента аналитики 
и исследований BCC Invest.

Хорошая новость заключается в 
том, что мировая экономика сейчас 
находится в гораздо лучшей форме, 
чем раньше, и способна справиться 
с сильным нефтяным шоком.

«Мы ожидаем, что в первой по-
ловине 2025 года рынок достигнет 
относительного баланса благодаря 
росту спроса, что временно под-
держит цены. Однако к концу года 
избыточное предложение, усилен-
ное ростом добычи в США, Канаде, 
Бразилии и Норвегии, приведет к 
постепенному снижению цен», – 
говорит Елдар Шакенов.

В 2024 г. прирост спроса на нефть 
составил около 1,5 млн б/c, в 2025 
году ожидается снижение до 1,4 млн 
б/c. «Мировая экономика находится 
в зоне неопределенности на фоне 
геополитических конфликтов, 
торговой войны и замедления эко-
номики Китая. Пошлины, которые 
вводит Дональд Трамп в отношении 
Канады, Мексики, ЕС и Китая, могут 
привести к деглобализации и за-
медлению мировой торговли, что 
снизит мировой рост ВВП. Крупней-
шие потребители нефти, такие как 
США, ЕС и Китай, могут столкнуться 
с возобновлением роста инфляции 
и более жесткими ДКП», – уточняет 
ведущий аналитик департамента 
аналитики и исследований BCC 
Invest.

РИСКИ 
ИЗБЫТОЧНОГО 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ  

Прогнозы цен на нефть 
в 2025 году:  

• EIA (U.S. Energy Information 
Administration) прогнозирует, что 
средняя цена Brent составит $74 за 
баррель, что ниже $81 в 2024 году, 
из-за замедления роста спроса и уве-
личения добычи.  
• Goldman Sachs ожидает среднюю 
цену на уровне $76 за баррель, объ-
ясняя это высоким спросом, ограни-
ченным избыточными мощностями 
на рынке.
• IEA (International Energy Agency) 
также прогнозирует избыток предло-
жения в 2025 году, что будет оказывать 
давление на цены, несмотря на пред-
полагаемое замедление роста добычи.  
• Другие прогнозы указывают на диа-
пазон $70-$85 за баррель.  

«Наш прогноз не сильно отлича-
ется от консенсуса и предполагает, 
что средняя цена Brent в 2025 году 
составит около $75 за баррель, с 
возможным снижением во второй 
половине года на фоне роста предло-

жения», – уверен аналитик Freedom 
Finance Global.  

Аналитики BCC Invest ожидают 
снижения средней цены на нефть 
до 70$ за баррель в 2025 году. В ре-
спубликанском бюджете Казахстана 
на 2025-2027 годы заложена цена 
нефти на уровне $75 за баррель, что 
соответствует нашему прогнозу и 
консенсусным оценкам $74-$76 за 
баррель, представленным между-
народными агентствами.

«Данные прогнозы правительства 
могут быть оптимистичными, учи-
тывая глобальные экономические 
и политические тренды. Возобнов-
ление роста цен на нефть мало-
вероятен, но обострение военных 
конфликтов на Ближнем Востоке 
может привести к среднесрочному 
скачку цен и волатильности, однако 
фундаментальные факторы, такие 
как данные по спросу и предложе-
нию, являются ключевыми в долго-
срочной перспективе», – заключил 
ведущий аналитик департамента 
аналитики и исследований BCC 
Invest.

Наибольшие объемы реализации 
мерных слитков 2024 года при-

шлись на следующие регионы: Алматы 
(32 735 шт., 69%), Шымкент (5 200 шт., 
11%) и Караганда (2 209 шт., 5%).

Покупка и продажа мерных слитков 
для населения доступно через Halyk 
Bank, Евразийский банк, Jusan Bank, 
Банк ЦентрКредит, а также в отдельных 
небанковских обменных пунктах. 

Таким образом, за 2024 год бан-
ками второго уровня и отдельными 
небанковскими обменными пунктами 
населению с учетом обратного выкупа 
продано 71 106 мерных слитков об-

щим весом 2,5 т. Общее количество 
реализации с начала действия про-
граммы составляет 222 680 золотых 
слитков общим весом 7,9 т.

Наибольшей популярностью среди 
населения пользуется слиток весом 
10 гр. Его доля от общего объема 
продаж составляет 25% – 54 875 шт. 
Далее следуют 5-граммовые – 49 145 
шт. (22%), 100-граммовые – 47 943 шт. 
(22%), 20-граммовые – 40 843 шт. (18%) 
и 50-граммовые – 29 874 шт. (13%).

Золотые слитки могут выступать 
в качестве надежного инструмента 
инвестирования. Главный фактор обе-
спечения ликвидности рынка золотых 
слитков – это возможность обратного 
выкупа слитков банками и небанков-
скими обменными пунктами с вы-
платой денег клиенту «день в день».

Каждый слиток выпускается с за-
щитными элементами (зеркальная 
поверхность слитков, микротекст и 
рельефный гурт) и в специальной упа-

ковке, которая защищает от механиче-
ских повреждений и позволяет легко 
проверить, вскрывалась упаковка или 
нет. Защитная упаковка также является 
сертификатом качества. В связи с этим 
рекомендуется хранить слиток береж-
но и не вскрывать упаковку.

Nationalbank.kz 

Национальный банк РК по итогам 2024 года реализовал банкам второго уровня 
и отдельным небанковским обменным пунктам 47 395 мерных слитков общим весом 1,7 т.

ЗОЛОТО КАК УБЕЖИЩЕ
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«В исследовании изучалось 
мнение профессиональных 

участников финансового рынка, 
представителей банковских, стра-
ховых, брокерских организаций, 
сотрудников аналитических и 
казначейских подразделений. В 
публикации представлены ответы 
респондентов на вопросы, касаю-
щиеся прогнозов по следующим 
ключевым индикаторам:

• Стоимость нефти марки Brent;
• Стоимость доллара США против 

казахстанского тенге;
• Инфляция;
• ВВП;
• Базовая ставка НБРК.
Восприятие инфляции на сле-

дующий год ухудшилось на фоне 
ускорения наблюдаемой инфляции 
и обсуждаемых реформ в налоговой 
системе.

В январе текущего года в Казах-
стане зарегистрировали 4,3 тыс. 

уголовных правонарушений по статье 
«мошенничество» – на 0,1% больше, 
чем в январе 2024-го. Почти половина 
всех подобных преступлений (48,9%) 
пришлась на факты интернет-мо-
шенничества. Также было зафикси-
ровано 32 случая мошенничества с 
использованием платежных карт, 13 
случаев мошенничества в виде займа 
денежных средств, 1 случай мошен-
ничества в сфере кредитования и 1 
случай мошенничества, связанного с 
недвижимостью.

Больше всего уголовных правона-
рушений в секторе было зарегистри-
ровано в Алматы: 783 случая, против 
895 случаев годом ранее. Далее 
следуют Астана (690 случаев), а также 
Карагандинская (342 случая), Алма-

тинская (254 случая) и Актюбинская 
(230 случаев) области. Меньше всего 
случаев мошенничества было зафик-
сировано в Улытауской, Жетысуской 
и Северо-Казахстанской областях.

На уловки мошенников попались 
4,5 тыс. человек – на 0,9% больше, чем 
годом ранее. Помимо казахстанцев, 
которые составляли подавляющее 
большинство пострадавших, злоу-
мышленникам удалось провести 58 
граждан стран СНГ, 11 граждан других 
государств и 7 лиц без гражданства.

Если говорить о возрастных груп-
пах, чаще всего жертвами мошен-
ников становились люди зрелого 
возраста. Так, 1,1 тыс. пострадавших 
пришлось на возрастную категорию 
30-39 лет, столько же – на категорию 
40-49-летних, и еще 755 человек 
относились к возрастной группе 50-

59 лет. Кроме того, от преступлений 
мошенников пострадали 728 человек 
в возрасте 21-29 лет и 133 человека 
в возрасте 18-20 лет.

Среди жертв также оказались дети: 
9 человек в возрасте 16-17 лет и по 
1 человеку в возрастных категориях 
14-15 и 12-13 лет. Численность пен-
сионеров (от 60 лет), пострадавших 
от мошеннических действий, выросла 
на 13%, до 653 человек.

Численность мошенников, попав-
шихся на правонарушениях, достигла 
584 человек – на 0,3% больше, чем в 
январе прошлого года. Подавляющее 
большинство – 83,9% – таких право-
нарушителей не имели официального 
трудоустройства: 490 человек – на 
4,7% больше, чем годом ранее. Среди 
мошенников также были рабочие 
(23 человека, против 21 человека 

Наталья БУТЫРИНА, 
фото Анастасии САВИНОЙ и МЧС РК

Каспийское море – уникальный 
природный объект, чья хрупкая 

экосистема особенно чувствитель-
на к нефтяным загрязнениям ввиду 
его замкнутости. Важно сохранить 
уникальную флору и фауну этого 
региона для будущих поколений. 
Как показывает практика, ни одно 
прибрежное государство практиче-
ски не способно справиться с ликви-
дацией катастрофических разливов 
нефти и вынуждено обращаться за 
помощью к сопредельным государ-
ствам. Поэтому большое значение 
для обеспечения экологической 
безопасности в казахстанской ча-
сти Каспия имеет международное 
сотрудничество с прикаспийскими 
государствами.

Министр по ЧС генерал-майор 
Чингис Аринов выразил призна-
тельность Азербайджану за готов-
ность работать над этим важным 
вопросом для обеих стран. «Под-
писание договора стало значимым 
событием, реализованным при под-

держке главы государства. Стороны 
договорились о выполнении всех 
обязательств, направленных на 
своевременное реагирование на 
аварийные ситуации в Каспийском 
море. Событие открывает новые 
перспективы для дальнейшего 
сотрудничества по обеспечению 
безопасности Каспийского моря, а 
также сохранению его экологиче-
ской флоры и фауны», – подчеркнул 
Чингис Аринов. 

Глава МЧС напомнил, что с учетом 
значимости нефтегазовой отрасли 
для Казахстана и необходимости 

оперативного реагирования на 
возможные угрозы, по инициативе 
главы государства было создано АО 
«Теңіз жасағы». Его основная цель 
– укрепление национальной без-
опасности и создание эффективной 
системы управления ресурсами и 
технологиями, необходимыми для 
защиты и развития морской не-
фтегазовой инфраструктуры. 

Чингис Аринов добавил, что 
создание «Теңіз Жасағы» является 
ключевым элементом государ-
ственной политики по обеспечению 
безопасности в морской нефте-

газовой отрасли, поддержанию 
экологической устойчивости и 
защите стратегических интересов 
Казахстана в Каспийском море. Он 
подчеркнул, что организация будет 
играть центральную роль в обеспе-
чении готовности к чрезвычайным 
ситуациям и минимизации эколо-
гических рисков в казахстанском 
секторе Каспийского моря.

Подписан важный для Каспия 
документ. Стороны подтвердили 
готовность сотрудничать и решать 
возможные аварийные ситуации 
на море взаимодействием и взаи-
мопомощью. Это событие дает на-
дежду на развитие стратегического 
партнерства между Азербайджаном 
и Казахстаном в области безопас-
ности на Каспийском море.

АКТУАЛЬНО

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ БЕЗОПАСНОСТИ КАСПИЯ
НЕФТЯНИКИ КАЗАХСТАНА И АЗЕРБАЙДЖАНА ПОДПИСАЛИ ВАЖНЫЙ ДОКУМЕНТ
В Министерстве по чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан   состоялось подписание 
договора между государственной нефтяной компанией SOCAR Азербайджанской Республики 
и АО «Теңіз жасағы» МЧС РК. Документ подписали исполнительный директор SOCAR 
Midstream Operations Limited Фархан Алиев и председатель правления АО «Теңіз жасағы» 
Берик Бисалиев. Это свидетельствует о серьезности Казахстана в обеспечении безопасности 
региона и соблюдении международных стандартов.

ЗА СЧЕТ ВОЗВРАЩЕННЫХ 
АКТИВОВ
Правительство РК продолжает работу по реализации 
социально важных проектов за счет возвращенных в 
страну незаконно выведенных активов.  Правительством 
выделено 2,6 млрд тенге на строительство медико-
социального учреждения на 100 мест в городе 
Семее, который позволит повысить охват граждан 
качественной медицинской помощью.

На сегодня правительством из Специального государ-
ственного фонда выделено порядка 59,4 млрд тенге на 
строительство 13 социально значимых объектов. В их числе 
школы – в селах Жамансор Атырауской области, Рудничный 
и Коксай в области Жетысу, Манадыр и Каражал в области 
Ұлытау, музыкальная – в селе Темирлан Туркестанской об-
ласти, спортивный комплекс в селах Зеренда и Жалагаш 
Акмолинской и Алматинской областей, многофункцио-
нальный больничный комплекс в Риддере, общежитие 
в Шымкенте, 2 детских сада в Актобе и Петропавловске. 

Кроме того, за счет средств субъектов, попадающих 
под действие Закона «О возврате государству незаконно 
приобретенных активов», ведется строительство спор-
тивного комплекса для одаренных детей-спортсменов в 
городе Аркалыке, реабилитационного центра для детей с 
нарушениями опорно-двигательного аппарата в Астане, 
тренировочного центра для людей с особыми потребно-
стями в Алматы. Работа продолжается.

Пресс-служба Правительства РК

К ЕДИНОМУ БИРЖЕВОМУ 
ПРОСТРАНСТВУ ЕАЭС
Главы правительств государств Евразийского 
экономического союза подписали Соглашение о 
трансграничном допуске к размещению и обращению 
ценных бумаг на организованных торгах в рамках ЕАЭС. 
Тем самым сделан важный шаг к созданию в Союзе 
единого биржевого пространства.

Соглашение призвано обеспечить свободу эмиссионных и 
торговых операций с ценными бумагами (акциями и обли-
гациями), условия для роста ликвидности биржевых рынков, 
укрепление торгового и инвестиционного сотрудничества.

Министр по экономике и финансовой политике ЕЭК 
Бахыт Султанов отметил, что предметом соглашения 
является обеспечение трансграничного допуска ценных 
бумаг, гармонизация процедур по взаимному признанию 
их выпусков и допуску на биржи стран Союза. 

«Отличительной особенностью трансграничного допуска 
ценных бумаг является то, что к размещению, в том числе 
параллельному (одновременному на нескольких биржах), 
и обращению на организованных торгах, проводимых 
в одном государстве ЕАЭС, допускаются ценные бумаги 
эмитентов другой страны-участницы», – подчеркнул ми-
нистр ЕЭК.

Биржа предоставляет возможность трансграничного до-
пуска к ценным бумагам при соблюдении ряда условий. В 
первую очередь регистрация эмиссии ценных бумаг должна 
быть проведена в соответствии с законодательством страны, 
где зарегистрирован эмитент. Кроме того, выпуск ценных 
бумаг необходимо внести в список высшей категории 
на бирже этой страны. В котировальный список высшей 
категории включаются только те ценные бумаги, которые 
соответствуют самым строгим требованиям, установлен-
ным биржей для допуска к размещению и обращению на 
организованных торгах. 

Министр ЕЭК сообщил, что Соглашение создает основу 
для формирования общего организованного рынка ценных 
бумаг. При этом взаимное признание эмиссий ценных бумаг 
обеспечит возможность для увеличения ликвидности на 
биржах государств ЕАЭС. Размещение эмиссионных ценных 
бумаг, зарегистрированных уполномоченным органом, про-
изводится по единой спецификации на любой биржевой 
площадке, что позволяет существенно снизить регулятив-
ные затраты на регистрацию выпуска и отчет об эмиссии.

Подписанное Соглашение направлено в страны ЕАЭС 
для прохождения внутригосударственных процедур, не-
обходимых для его вступления в силу.

Пресс-служба ЕЭК

ЧТО У ИНВЕСТОРОВ 
В ЧЕСТИ?
Объем инвестиций в основной капитал в Казахстане 
за январь-декабрь 2024 года достиг 19,4 трлн тенге 
– на 7,4% больше в денежном выражении, чем за 
аналогичный период 2023-го (ИФО – 107,5%).

Темп роста инвестиций замедлился по сравнению с 2022 
и 2023 годами, когда наблюдалось увеличение показателей 
на 15,2% (ИФО – 109,2%) и 15,7% (ИФО – 111,2%) соот-
ветственно. В целом это ожидаемое замедление после 
«посткоронакризисного» пика, последовавшего за обвалом 
показателей в 2020 году, когда впервые за десятилетие в 
секторе был зафиксирован спад.

Основным источником капвложений были собствен-
ные средства предприятий, которые за январь-декабрь 
2024 года составили 12,5 трлн тенге – на 6% меньше в 
стоимостном выражении, впрочем, чем за аналогичный 
период 2023-го.

На республиканский и местные бюджеты пришлось 1,8 
трлн и 2,3 трлн тенге соответственно. Объем инвестиций 
за счет республиканского бюджета за год вырос на 46,6%, 
за счет местных — на 41,7%.

Кредиты банков составили 741,4 млрд тенге (сразу на 
66,5% больше, чем за январь-декабрь 2023 года), в том 
числе кредиты иностранных банков достигли 138,2 млрд 
тенге, увеличившись сразу в 6,3 раза. На небанковские 
заемные средства пришлось более 2 трлн тенге (рост за 
год – на 39,4%), в том числе 572,7 млрд тенге составили 
заемные средства нерезидентов.

Почти 40% общего объема инвестиций в основной капи-
тал было направлено в промышленность. При этом инве-
стиции в горнодобывающую промышленность сократились 
сразу на 23,1%, до 3,7 трлн тенге, тогда как капвложения 
в обрабатывающую промышленность, напротив, выросли 
на 21,4%, до 2,1 трлн тенге. Значительные капитальные 
инвестиции были направлены в сегменты операций с не-
движимым имуществом (3,7 трлн тенге), а также транспорта 
и складирования (3,5 трлн тенге). 

Инвестиции в сферу образования достигли 1,1 трлн тенге 
– сразу в 2,4 раза больше, чем годом ранее, что стало самым 
значительным приростом среди всех отраслей экономики. 
Наименьшие объемы инвестиций пришлись на сферы 
профессиональной, научной и технической деятельности, 
строительства, финансовой и страховой деятельности, а 
также на сектор HoReCa.

Заметнее всего объем капвложений сократился в сфере 
информации и связи: почти на треть, до 306,4 млрд тенге.  

В региональном разрезе наибольшие капитальные 
вложения были направлены в нефтегазовую Атыраускую 
область: 2,2 трлн тенге. Вторую и третью строчки заняли 
Алматы и Астана, где объем капвложений вырос за год 
на 10,4% и 16,4%, достигнув 2 трлн и 1,9 трлн тенге соот-
ветственно. Минимальные объемы вложений пришлись на 
Улытаускую (226,6 млрд тенге), Жамбылскую (506,8 млрд 
тенге) и Жетысускую (522,3 млрд тенге) области.

Finprom.kz

НА «ПРИЦЕЛЕ» МОШЕННИКОВ – ДЕТИ, ПЕНСИОНЕРЫ, ИНОСТРАНЦЫ
Год только начался, а численность жертв злоумышленников уже растет. в январе прошлого года), учащиеся 

(11 человек, против 5 человек годом 
ранее), частные предприниматели (9 
человек, против 11 человек в январе 
2024-го) и государственные служа-
щие (7 человек, против 8 человек 
годом ранее).

За один лишь январь 2025 года 
материальный ущерб от мошенни-
чества достиг 11,1 млрд тенге, что 
более чем в два раза превысило по-
казатель января 2024-го, когда сумма 
ущерба составляла 5 млрд тенге. 
Ущерб, причиненный физическим 
лицам, вырос в 3 раза, до 9,3 млрд 
тенге. Сумма ущерба, нанесенного 
государству, увеличилась на 22,4%, 
составив 936,8 млн тенге. В то же 
время юридические лица понесли 
меньшие убытки: ущерб, причинен-
ный им мошенниками, сократился на 
22,9%, до 811,2 млн тенге.

Finprom.kz

ДАВЛЕНИЕ МОЖЕТ СОХРАНИТЬСЯ
Аналитический центр АФК 
представил результаты 
очередного опроса 
профессиональных 
участников финансового 
рынка в отношении 
некоторых индикаторов 
в феврале 2025 года.

На фоне ускорения месячной инфляции до максимального показателя 
за последние 11 месяцев (в январе – 1,1%) и обсуждаемых реформ в на-
логовой системе восприятие инфляции на следующий год ухудшилось. 
Средняя оценка ожидаемой через год инфляции выросла до 10,6% с 
9,4% ранее.

Рост наблюдаемой и ожидаемой инфляции может привести к повы-
шению базовой ставки и отсрочить сроки нормализации денежно-кре-
дитных условий на длительный период.

Так, 37% респондентов ожидают повышения базовой ставки на пред-
стоящем заседании 7 марта, но оставшееся большинство прогнозирует 
ее сохранение.

При этом пространство для снижения базовой ставки в следующие 12 
месяцев значительно сузилось: через год ее значение может составить 
14,5%, тогда как месяцем ранее прогнозировалось 14,0%. Таким об-
разом, реальная ставка в экономике может упасть до 3,9% с текущего 
высокого уровня в 6,35%.

Высокие ставки, спрос на тенге, традиционно растущий в налоговый 

период, стабильное предложение инвалюты в рамках операций НБ РК и 
сезонное улучшение профицита торгового баланса (в первом квартале 
расходы на импорт, как правило, падают, а доходы от экспорта товаров 
сохраняются прежними) поддержат курс в краткосрочной перспективе, 
но в долгосрочной – давление может сохраниться.

Через месяц курс USD/KZT прогнозируется на отметке 513,9 тенге 
за доллар (тек. 510,7), а через год – 551,2 (552,5 ранее). Это может 
быть обусловлено пересмотром вниз ожидаемой через год средней 
цены на нефть Brent до 69,3 доллара за баррель (73,6 ранее) на фоне 
прогнозируемого увеличения глобального предложения сырья и за-
медления мировой экономики. Напомним, в бюджет заложена цена в 
75 долларов за баррель.

Более низкие цены на нефть, жесткие финансовые условия и эффект 
высокой базы текущего года (запущено расширение на Тенгизе) могут 
негативно отразиться на динамике ВВП через 12 месяцев. Прогноз по 
росту ВВП через год опустился до 4,1% с показателя в 4,3% месяцем ранее».

afk.kz
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Это могло привести к резкому повышению тарифов для 
населения. Этого нельзя было допустить, поэтому, в за-

щиту семейного бюджета населения, вышло постановление 
о приостановлении деятельности всех ЭСО, не являющихся 
гарантирующими поставщиками энергии для населения. 
У поставляющих электроэнергию организаций появилась 
прибыль, которую пустили на модернизацию сетей, разви-
тие и обновление инфраструктуры. Появилась возможность 
завершать текущие ремонты, выполнять пункты инвестици-
онной программы. 

Так, в компании «Кокшетау Энерго» пять лет назад объ-
ем финансирования инвестпрограммы составлял 818 млн 
тенге, в прошлом году – 2,7 млрд тенге. За последние пять 
лет организация купила 110 автомобилей, в том числе 72 
единицы спецтехники, капитально отремонтировала 16 
зданий. Компании удалось обновить 0,5-0,7% оборудова-
ния и сетей, а чтобы ежегодно обновлять хотя бы 2% сетей, 
необходимо зарабатывать по 12 млрд в год. Это означает 
серьезное повышение тарифов – средний отпускной в таком 
случае составлял бы не 35, а 47 тенге.   

Только на Акмолинскую область требуется 94 млрд тенге. 
Город Кокшетау продолжает расти на север, на юг, на запад, 
появляются десятки новых многоэтажных домов, планируется 
строить многопрофильную больницу, большой спортком-
плекс. Сейчас нужно построить одну большую подстанцию 
на 220 киловольт и новые внутригородские подстанции. 
Большая работа планируется в Бурабайской курортной зоне, 
где тоже есть дефицит электроэнергии. 

Будет справедливым разрешить субъектам естественных 
монополий закладывать в тариф определенную норму 
прибыли. При этом, рост тарифов будет сопровождаться 
адресным субсидированием потребителей. Министерство 
энергетики установило новые тарифы на электроэнергию, 
производимую возобновляемыми источниками, – они зна-
чительно выше. Растет и стоимость производства энергии у 
крупных станций страны.

Эксперты считают, что тарифы будут, как минимум, на 5-7 
тенге выше. Среднее потребление электроэнергии населе-
нием с каждым годом растет и связано это с повышением 
уровня жизни людей. Но повышенное энергопотребление 
в отдельных регионах имеет и негативные причины. Уже 
упоминавшаяся компания «Кокшетау Энерго», к примеру, 
работает в нескольких районах Акмолинской и в районах 
Северо-Казахстанской области, и это дает возможность 
сравнивать. 

В Кокшетау в отсутствие горячего водоснабжения люди по-
стоянно пользуются водонагревателями. Каждый потребитель 
в этом городе расходует примерно в 2,5 раза больше энергии, 
чем астанчанин или житель Петропавловска. Получается, что 
вместо существующих 90 тысяч абонентов есть условные 
200 тысяч. Это, конечно, создает определенные трудности.

Во-первых, так как жители платят за электроэнергию по 
сниженному тарифу, компенсация затрат должна быть боль-
ше – соответственно, выше нагрузка на тариф бюджетных 
организаций. Большие затраты требуются и на оборудование. 
К примеру, в новом доме трансформатор должен быть не 
на 400 КВА, а на тысячу. Соответствующими должны быть 
автоматы, рубильники, кабели. Все это обходится дороже. 
Получается, что на те же деньги другой регион может купить 
в полтора раза больше оборудования для модернизации. 
Помогла бы здесь адресная поддержка, эти факты должны 
приниматься во внимание. 

Увеличение расходов на электроэнергию связано не 
только с ростом тарифов, но и с естественным увеличением 
потребления электроэнергии. В то же время рынок мощно-
сти в электроэнергетике складывается в Казахстане за счет 
тарифа на мощность, который заложен для потребителей в 
конечной цене на электроэнергию. Такая плата за услугу под-
держания в готовности определенных мощностей в теории 
должна обеспечивать возвратность вложенных инвестиций 
в строительство новых мощностей, а также обновление и 
расширение уже существующих. 

Электростанции могут получать фиксированные на опре-
деленное количество МВт ежемесячные выплаты с рынка 
мощности, которые устанавливаются на год по итогам аукци-
онных торгов не выше предельного тарифа на 1 МВт в месяц, 
а также – по индивидуальным тарифам на 15 лет в случае 
заключения долгосрочных инвестсоглашений с Минэнерго. 
По прогнозам, в 2025 году тарифная ставка повысится до 
почти 2 тенге на кВт*ч с увеличением объемов инвестици-
онных проектов до 1203 МВт. Реализация нацпроекта по 
модернизации энергетики в 2026-2029 годах предполагает 
объем инвестпроектов еще на дополнительные 7272,6 МВт 
новой и модернизированной генерации, что в итоге дает 
8475,3 МВт. 

Без сомнения, текущее состояние энергетической ин-
фраструктуры в стране требует обновления для того, чтобы 
бесперебойно обеспечивать казахстанцев теплом, электро-
энергией. Сложившаяся ситуация по устареванию основного 
и вспомогательного оборудования ТЭЦ и активная урбани-
зация с увеличением потребляемой тепловой мощности де-
монстрирует необходимость модернизации, реконструкции и 
обновления существующих генерирующих мощностей ТЭЦ, 
требующих значительных затрат. 

Кроме того, в данной сфере наблюдается отток квалифи-
цированных специалистов, у которых годами не повышалась 
заработная плата. Одновременно, в тарифной политике во 
главу угла ставятся интересы потребителей – предоставление 
качественных услуг по обоснованным ценам. В целях обе-
спечения прогнозируемой тарифной политики рассматри-
вается возможность утверждения предельных тарифов на 
электрическую энергию на долгосрочный период с учетом 
ежегодной индексации на уровень инфляции.  

Индекс потребления электричества отражает индекс раз-
вития общества. Каждый год нормально развитое общество 
электроэнергии потребляет все больше и больше. Безусловно, 
крупные потребители при стремительно растущих тарифах 
на электроэнергию станут больше задумываться над энер-
госбережением и увеличением своей энергоэффективности, 
не исключено, что некоторые из них даже обратятся к стро-
ительству собственной генерации.

В целом есть необходимость консолидации потребителей 
электроэнергии для защиты своих экономических интересов 
и повышения доступности электроэнергии на конкурентном 
рынке. Также понимание формирования тарифов и конечных 
целей поможет потребителям лучше осознавать, за что они 
платят, и правильно использовать ресурсы.
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«Анализ выявил серьезные 
проблемы, требующие не-

медленных решений. Так, большин-
ство лицензированных элеваторов 
сосредоточено в Акмолинской, Се-
веро-Казахстанской и Костанайской 
областях. Инфраструктура данных 
предприятий остается устаревшей, 
что ограничивает возможности эф-
фективного хранения и логистики», 
– считают в ведомстве.

Кроме того, проблемы обостряет 
сезонное подорожание услуг хле-
боприемных предприятий. Индекс 
цен демонстрирует рост в третьем 
квартале на 10-50%, что связано с вы-
соким спросом в период уборки уро-
жая. Также отмечается значительное 
превышение стоимости услуг в 
выходные дни на 30%, увеличивая 
издержки фермеров. Транспортные 
расходы также влияют на состояние 
фермеров.

«Для перевозки 1 тонны сельско-
хозяйственной продукции грузовым 
транспортом составляют от 30 тенге 
на 1 км. Зерно в основном перевозят 
на КамАЗах (с прицепом) вмести-
тельностью 40 тонн, соответственно 
затраты 1 грузового автомобиля 
составят 1,2 тыс. тенге. В частности, 
если расстояние до хлебоприемного 
или мукомольного предприятия – 50 
км, транспортные расходы на пере-
возку 40 тонн пшеницы составят 60 
тыс. тенге», – сообщается в инфор-
мации агентства.

К примеру, в Костанайской об-
ласти цена хранения за 2023 год в 
среднем выросла с 366 до 419 тенге 
за тонну, – рост 15%, или 53 тенге/
тонна. Сушка зерна выросла с 575 
до 633 тенге – рост 9%, или 58 тенге. 
За комплекс услуг ежегодный рост 
в среднем составляет 10-15%, с 300 
до 500 тенге/тонна. В этой связи, 
владельцы зерна не готовы даже 
при росте цен услуги ХПП на 10-15% 
осуществить выезд на 100-150 км 
ввиду значительных транспортных 
расходов. 

Между тем рынок хранения зерна 
характеризуется высокой концен-
трацией: в ряде регионов крупные 
компании, занимающие доминиру-
ющее положение, создают трудности 
для сельхозпроизводителей. «Фер-
меры сталкиваются с завышенными 
тарифами, ограничениями в доступе 
к мощностям и непрозрачными 
условиями предоставления данных 
услуг. Для решения этих проблем 
требуется введение правил, которые 
устранят злоупотребление, обеспе-
чат равный доступ к элеваторам и 
сделают рынок услуг более конку-
рентным», – сообщается в отчете.

Также в агентстве назвали клю-
чевые барьеры в деятельности ХПП. 
Одним из них стало отсутствие 
лицензирования ХПП. «Несмотря 
на обязательность лицензирования 
ХПП, на рынке продолжают функ-
ционировать крупные предприятия 
без лицензий. Отсутствие лицензии 
создает значительные риски для 
сельхозпроизводителей, так как их 

деятельность остается непрозрач-
ной, а обязательства по сохранности 
зерна не имеют правовой гарантии», 
– пояснили в ведомстве.

Также вызывают вопросы дискри-
минационные тарифы. «Некоторые 
ХПП устанавливает повышенные та-
рифы по отгрузке зерна в выходные 
дни, например, для автотранспорта 
– в будни – 1900 тенге, в выходные 
– 2400 тенге; для железнодорожного 
транспорта – в будни – 8800 тенге, в 
выходные – 10 700 тенге. 

Данные действия могут привести 
к ограничению доступа на соот-
ветствующий товарный рынок, что 
противоречит антимонопольному 
законодательству. Это увеличит 
затраты сельхозтоваропроизводи-
телей на логистику в выходные дни. 
ХПП могут искусственно ограничи-
вать доступ к услугам в будние дни, 
вынуждая переносить отгрузку на 
выходные дни с более высокими 
тарифами. По данному факту у до-
минантов запрошены приказы по 
утверждению цен на услуги ХПП», 
– заявили в агентстве.

 Отмечается и высокая стоимость 
услуг системы Qoldau. «В рамках 
рассмотрения коллективного об-
ращения глав крестьянских хозяйств 
Акмолинской области выявлено, что 
высокая стоимость регистрации и 
абонентской платы в системе Qoldau 
создает дополнительные финансо-
вые нагрузки на сельхозпроизводи-
телей (с 21 до 30 МРП). Агентство, по 
результатам проведенного анализа, 
включило АО «Информационно-
учетный центр» в государственный 
Реестр субъектов специального 
права. Это позволяет государству 
регулировать деятельность центра, 
в том числе устанавливать предель-
ные цены на услуги регистрации. В 
настоящее время агентством прово-
дится экспертиза стоимости услуг, 
по итогам которой будет выдано 
заключение с обоснованной ценой», 
– сообщили в АЗРК.

Также там отметили такую про-
блему как ограничение доступа к 
услугам ХПП. «В настоящее время 
в деятельности хлебоприемных 
пунктов выявляются серьезные про-
блемы, препятствующие развитию 
конкурентной среды и равному 
доступу сельхозтоваропроизводите-
лей к необходимой инфраструктуре. 
Одной из ключевых проблем явля-
ется ситуация, когда ХПП, ссылаясь, 
якобы, на полную загрузку своих 
мощностей, отказывают в при-
еме зерна от отдельных участников 
рынка. На практике это приводит к 
искусственному ограничению до-
ступа и созданию дискриминаци-
онных условий, нарушающих права 
участников, и создает предпосылки 
для монопольного контроля инфра-
структурой.

 Причиной является устаревший 
подход к управлению процессами 
на ХПП. Использование ручных 
журналов учета, отсутствие автома-
тизации и цифровых инструментов 
для управления потоками зерна 
значительно усложняют работу, соз-
дают непрозрачность и повышают 
риск злоупотреблений. В результате 

мелкие и средние сельхозпроизво-
дители, которые наиболее уязвимы к 
таким ограничениям, теряют доступ 
к своевременным услугам по хра-
нению и отгрузке зерна. Зачастую 
обращения непосредственно от 
самих фермерских и крестьянских 
хозяйств не поступают, поскольку 
жалоба, по мнению зерновладель-
цев, может рассматриваться как 
подрыв долгосрочных отношений с 
основным партнером – в виде отказа 
от оказания услуг, ставящего под 
угрозу их доходы и возможности в 
дальнейшем осуществлять реализа-
цию зерна», – прокомментировали 
в агентстве.

   Между тем есть ограничение 
доступа к субсидированию. «В 
Правилах инвест-субсидирования 
предусмотрены ограничения в виде 
предоставления на строительство и 
расширение зернохранилищ – мощ-
ностью до 10 000 тонн. Если крупное 
ХПП планирует проект с большей 
мощностью, оно не сможет получить 
субсидию, превышающую этот ли-
мит. К примеру, в Костанайском об-
ласти производственная мощность 
действующих ХПП начинается от 
12 000 тонн до 225 000 тонн. Рисками 
могут послужить отсутствие новых 
ХПП и модернизации действующих 
ХПП, устаревание технического 
оснащения и снижение инвести-
ционной привлекательности», – по-
яснили в АЗРК.

В итоге, в рамках установления 
нарушений антимонопольного за-
конодательства, Агентством было 
решено вынести предписание в от-
ношении одного из ХПП о проведе-
нии перерасчета субъектам рынка, 
получившим услуги сушки. Было 
возбуждено административное про-
изводство, штраф составил свыше 
1 миллиона тенге, монопольный 
доход – свыше 2,6 миллиона тенге.

Также Агентством выписано два 
уведомления в Костанайской об-
ласти по признакам злоупотребле-
ния доминирующим положением, 
в части необоснованного отказа в 
отгрузке зерна и по признакам при-
менения разных цен к субъектам 
рынка. Даны 173 предупреждения в 
адрес ХПП с разъяснением норм ан-
тимонопольного законодательства, 
в целях недопущения необоснован-
ного роста цен и злоупотребления 
доминирующим или монопольным 
положением.

    Также агентство по защите и 
развитию конкуренции, на основе 
анализа состояния рынка ХПП, дало 
свои рекомендации. В ведомстве ре-
шили, что необходимо пересмотреть 
инвестиционное субсидирование 
на строительство и расширение 
зернохранилищ, поскольку в стране 
существует проблема ограничения 
доступа для ХПП с мощностью от 
10 тысяч тонн. Также нужно создать 
государственную программу модер-
низации ХПП, для повышения эф-
фективности хранения и обработки 

зерна, рассмотреть кредитование 
по низкой ставке вознаграждения 
для проектов строительства и 
модернизации ХПП на десять лет. 
«Проблемой является высокая доля 
элеваторов с устаревшими мощно-
стями, не отвечающих современным 
стандартам хранения и обработки 
зерна», – считают в АЗРК.

Еще решено разработать спе-
циализированные программы 
льготного кредитования для под-
держки малых и средних хозяйств. 
Проблема в ограниченном доступе 
мелких сельхозпроизводителей к 
финансовым ресурсам. Необходимо 
предусмотреть гарантированные 
объемы газа по льготным ценам 
для сушки зерна ХПП, поскольку 
имеются механизмы обеспечения 
их льготным дизтопливом для этого. 
Однако многие элеваторы переходят 
на газовые сушилки, поэтому для 
их стабильной работы важно также 
обеспечить гарантированными 
объемами газа по льготным ценам. 

Необходимо принять меры к 
предприятиям по обязательному 
лицензированию ХПП, оказыва-
ющих комплекс услуг хранения 
зерна, так как есть проблема недо-
статка информации о фактических 
объемах зерна за пределами ли-
цензированных элеваторов. Также 
необходимо усилить мониторинг 
и внедрить систему регулярных 
проверок со стороны местных ис-
полнительных органов, поскольку 
существует проблема несоблюдения 
требований безопасности, качества, 
экологических регламентов, страхо-
вания зерна.

   Важно инвестировать в строи-
тельство новых ХПП в отдаленных 
регионах для равномерного по-
крытия потребностей. «Есть дис-
пропорция в распределении ХПП 
между регионами, большая часть 
элеваторов сконцентрирована в 
Акмолинской, СКО и Костанайской 
области», – отметили в агентстве.

 Важно инвестировать в развитие 
транспортной инфраструктуры, 
включая подъездные пути и же-
лезнодорожные ветки, поскольку в 
стране ограниченная доступность 
ХПП для удаленных регионов и 
сложность логистики. Необходимо 
внедрить цифровую систему ХПП 
для учета зерновых культур и мони-
торинга объемов и качества зерна. 
Проблема: недостаточная прозрач-
ность и оперативность в предостав-
лении услуг ХПП из-за отсутствия 
цифровых инструментов учета и 
управления, ограничение доступа.

«Вышеуказанные предложения 
направлены на повышение эффек-
тивности, прозрачности и доступ-
ности услуг ХПП, а также на создание 
равных конкурентных условий 
для участников зернового рынка 
Казахстана», – отмечено в отчете 
агентства. Между тем переработчи-
ки зерна сообщили, что это не все 
проблемы в сфере зернохранения…

Сергей ГОРБУНОВ, Экибастуз, 
фото пресс-службы ERG

Три карьерных самосвала Саt 7850 
грузоподъемностью 133 тонны 

каждый уже перевезли более миллио-
на тонн горной массы между пунктами 
погрузки и разгрузки. В перспективе 
это позволит повысить производитель-
ность работы и уровень безопасности 
на производстве.

– В августе прошлого года мы 
запустили беспилотники в опытно-
промышленном режиме, – расска-
зывает генеральный директор ЕRG в 
Казахстане Серик Шахажанов. – За 
несколько месяцев с помощью робо-
тизированной техники мы перевезли 
свыше одного миллиона тонн горной 
массы. До 2027 года планируем увели-

чить объем сырья до 115 миллионов 
тонн. Мы экспериментируем, изучаем 
лучшие мировые практики и нацелены 
применять беспилотную технику на 
других наших карьерах. 

Использование современных тех-
нологий позволило минимизировать 
человеческий фактор. Как рассказыва-
ют на предприятии, комплекс роботи-
зированной техники обслуживают два 
человека. Водитель-оператор следит 
за соблюдением правильных скоро-
стей, траекторией и безопасностью 
маневров трех машин. Сервисный 
инженер обслуживает комплекс, а 
также строит маршруты и актуализи-
рует площадки погрузки и разгрузки. 
Все водители прошли переобучение 
для управления роботизированной 
техникой.

– Внедрение роботизированных 
систем в производственные процессы 
– одна из ключевых задач Digital-
стратегии, – подчеркнул руководитель 
проекта, эксперт по роботизации ГМК, 
Business & Technology Services ERG 
Евгений Фадеев. – Это предъявляет 
высокие требования как к команде 
компании, так и к пользователям IT-
решений. Появилась новая служба, 
а также новые требования к ком-
петенциям персонала. К примеру, с 
запуском проекта по роботизации 
большегрузной техники на разрезе 
«Восточный» создали службу авто-
матизированных грузоперевозок. 
Если раньше техникой управлял во-
дитель, то теперь она перемещается 
по заданной программе. А оператор 
следит и контролирует процесс уда-

ленно, в комфортном помещении. Это, 
безусловно, огромный шаг навстречу 
промышленной безопасности.

Как отметили в команде внедрения, 
промышленные испытания показы-
вают эффективность технологии, а 
именно – алгоритмов управления са-
мосвалами и их систем безопасности 
в сочетании с действиями команды, 
эксплуатирующей комплекс. Такой 
подход минимизирует риски, повы-
шает точность операций и обеспе-
чивает высокую производительность. 
Внедрение автоматизированной 
системы грузоперевозок является 
важным шагом на пути к цифровой 
трансформации производства. Эта 
инициатива открывает новые пер-
спективы для развития отрасли в 
Казахстане.

ЗЕРНОХРАНЕНИЕ. 
ПРОБЛЕМЫ… 
СО СТАЖЕМ

РУЛИТ МАШИНАМИ 
ЭЛЕКТРОНИКА
Впервые в Казахстане на промышленной площадке 
экибастузского угольного разреза «Восточный» 
начали применять роботизированные автосамосвалы 
для вывозки горной массы, то есть – породы с места 
залегания пластов угля. Такие «беспилотные» самосвалы 
прочно входят в процесс добычи угля.
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Петропавлда қаласында жария тыңдаулар өтеді
ҚР ҰЭМ Табиғи монополияларды реттеу комитетінің СҚО бойынша 

департаменті тұтынушыларды және өзге де мүдделі тұлғаларды 
2025 жылғы 20 ақпан күні сағат 16.00-да Петропавл қ., Парковая 
к-сі, 57В, 3-қабат, кабинет 335 мекен-жайы бойынша өтетін ҚР СРИМ 
«Қазсушар» ШЖҚ РМК «Есіл су» филиалының магистральдық құбырлар 
арқылы су беру  бойынша реттеліп көрсетілетін қызметіне тариф пен 
тарифтік сметасын бекіту жөніндегі өтінімін қарау бойынша жария 
тыңдауларға шақырады.

Сонымен бірге, жария тыңдауларға «ZOOM» (идентификаторы: 
720 266 6994, құпия сөзі: 1234) және «Facebook» қосымшалары 
(https://www.facebook.com/profile.php?id=100043427352343) арқылы 
қатысуға болады. 

Уәкілетті органның байланыс телефоны 8 7152-53-42-31.

В городе Петропавловск пройдут публичные слушания 
Департамент Комитета по регулированию естественных монополий 

МНЭ РК по СКО приглашает потребителей и иных заинтересованных 
лиц на публичные слушания по рассмотрению заявки проекта тарифа 
и тарифной сметы филиала «Есиль су» РГП на ПХВ «Казводхоз» МВРИ 
РК на регулируемую услугу по подаче воды по магистральным тру-
бопроводам, которые состоятся 20 февраля 2025 года в 16.00 часов 
по адресу: г. Петропавловск, ул. Парковая, 57В, 3 этаж, 335 кабинет.

Также имеется возможность участия в публичных слушаниях 
посредством приложений «ZOOM» (идентификатор: 720 266 6994, 
пароль: 1234) и «Facebook» (https://www.facebook.com/profile.
php?id=100043427352343).

Контактный телефон уполномоченного органа 8 7152-53-42-31.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область, фото предоставила 
пресс-служба акима Приозерска

По словам Мансура Ахметова, отопительный пе-
риод прошлого и текущего годов в Приозерске 

проходит в штатном режиме. Во время подготовки 
города к подаче тепла в 2024 году на котельной 
был проведен расширенный текущий ремонт трех 
котлов, четырех экономайзеров, питательных насо-
сов, дымососов и вспомогательного оборудования. 

– На проблемых участках были заменены тепло-
вые сети разного диаметра протяженностью 2,6 
км, – рассказывает М. Ахметов. – Кроме того, за 
счет местного бюджета были заменены внутрик-
вартальные тепловые сети протяженностью 1 км и 
заменены подводки семи многоквартирных домов 
общей протяженностью 818 м.

Глава города Приоезерска отмечает, что в 2025 
году планируется провести текущий ремонт инже-
нерных сетей теплоснабжения общей протяжен-
ностью 1,86 км. Для обеспечения бесперебойного 
прохождения отопительного сезона 2025-2026 
гг. планируется закуп дизельного генератора с 

мощностью 1 МВт. Также запланирован текущий 
ремонт кровли, здания и оборудования водозабора 
№2 города Приозерска. Средства на проведение 
работ уже предусмотрены. 

Касательно жилых домов, требующих капиталь-
ного ремонта и усиления несущих конструкций по 
адресам Б. Момышулы, 3 и 12/2,  разработана про-
ектно-сметная документация. Жители, проживаю-
щие по этим адресам, неоднократно обращались 
к местным властям. 

– На первом уточнении областного бюджета пла-
нируется выделение необходимых средств на про-
ведение ремонтных работ, – говорит М. Ахметов. – В 
настоящее время объявлены конкурсные процедуры 
на усиление несущих конструкций дома №3.

Как отмечает глава города, в шести многоэтажках 
уже выполнены работы по замене мягкой кровли на 
жесткую, а также проведен ямочный ремонт мягкой 
кровли в 12 домах. Заменены окна на подъездах 
шести домов. Проведен текущий ремонт фасадов 
четырех домов.

Также аким города проинформировал, что си-
лами сервисных компаний произведен ремонт 

входных групп в подъезды и восстановлены 
козырьки. В рамках подготовки к отопитель-
ному сезону произведена промывка системы 
отопления, замена отдельных стояков холодного 
водоснабжения, стояков канализационных труб. 
Систематически проводятся работы по очистке 
подвалов от мусора. 

В текущем году планируется ремонт кровли ряда 
жилых домов и фасадов.  

На сегодняшний день жилищный фонд горо-
да Приозерска состоит из 78 многоквартирных 
жилых домов, что составляет 5 438 квартир. 60% 
квартир находится в частной собственности, а 
порядка 40% – в коммунальной собственности. 
Сюда также можно отнести квартиры, которые 
на основании Соглашения между Республикой 
Казахстан и Российской Федерацией арендуются 
войсковой частью МО РФ, а также квартиры в 5 до-
мах, которые арендуются Балхашской РЭЧ (МО РК). 
В силу данных особенностей по многим вопросам, 
касающимся обслуживания и содержания объектов 
кондоминиума (фасады, кровли и другие), работы 
выполняются за счет средств местного бюджета.

Также Мансур Ахметов сообщил, что скоро в 
Приозерске появится долгожданный Дом культуры, 
который будет располагаться в здании бывшего 
Дома офицеров.

– Были проведены переговоры с Министерством 
обороны РК, в ходе которых достигнута догово-
ренность о передаче объекта в коммунальную 
собственность Приозерска, – отмечает М. Ахметов. 
– В настоящее время идут работы по разделению 
земельного участка и подготовке технической до-
кументации. Предоставленное здание находится в 
предаварийном состоянии и требует капитального 
ремонта. После оформления всех документов и 
передачи его на баланс города мы начнем рестав-
рацию. Думаю, что за два года полностью решим 
этот вопрос.

Кроме того, в апреле в Приозерске должны 
завершить строительство нового современного 
физкультурно-оздоровительного комплекса на 210 
мест. В ближайшее время ожидается финансирова-
ние строительства детского сада на 320 мест. Стоит 
отметить, что на сегодняшний день в Приозерске 
проживает более 13 тысяч человек.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора  

Новая продукция отечественного 
производства востребована 

в условиях проводимой в стране 
модернизации жилищно-комму-
нальной инфраструктуры.   

«Мы запустили новую линию по 
изготовлению негорючих, трех-
слойных труб. В данный момент они 
пойдут на электроснабжение двух 
крупных поселков, расположенных 
недалеко от Астаны, – в Мичурино и 
Интернациональный. Трубы будут 
прокладывать в земле, а в трубу бу-
дет вставляться кабель, то есть при 
повреждении кабеля он не будет 
возгораться, он просто затухнет. 
И все соседние кабели останутся 
целыми. Все сделано по новой тех-
нологии, – рассказывает директор 
производственной службы ТОО 

Виталий Мельников. – Произво-
дительность новых несгораемых 
труб – 2 тысячи метров в сутки, 
других труб, выпускаемых ранее, 
– 3,5 тысячи метров. Наши трубы 
уже используются в газоснабжении, 
водоснабжении, канализации, а 
сейчас еще и в электроснабжении».

По его словам, с каждым днем 
заказчиков этой эксклюзивной 
продукции появляется все больше 
и больше. Новые трубы состоят из 
трех слоев – формирующего, не-
сгораемого и защитного. 

«Трехслойная труба предназначе-
на для прокладки электрокабелей, 
внутренний слой, желтого цвета, 
несгораемый. И когда происходит 
замыкание, доступа воздуха нет, 
горение не происходит. А слой 
красного цвета – как маяк, для 
того чтобы экскаваторщик увидел 
трубы в земле. Таких труб в Казах-

стане пока еще никто не выпуска-
ет. До этого мы выпускали трубы 
водоснабжения, а эта именно для 
электроснабжения», – рассказал 
начальник цеха Владислав Китов.    

В дальнейших планах предпри-
ятия – открытие в марте литейного 
цеха для изготовления новых видов 
продукции – отводов и задвижек из 
чугуна для нужд жилищно-комму-
нального хозяйства. 

Завод по производству полиэти-
леновых труб, стоимостью 1,2 млрд 
тенге, открытый в октябре прошло-
го года, вошел в 40 инвестиционных 
проектов, которые реализуются в 
регионе до 2032 года. По словам аки-
ма области Ермека Кошербаева, эта 
продукция необходима местным 
компаниям и в дальнейшем может 
идти также и на экспорт.  

«Глава государства в своем вы-
ступлении на расширенном за-

седании правительства отметил 
необходимость повышения конку-
рентоспособности отечественной 
продукции. Мир идет на новый 
виток своего развития, поэтому нам 
важно в нашем сегменте запустить 
новую сеть средних производств, 
которые обладают высокотехно-
логичным производством. То есть, 
фактически мы двигаемся к дивер-
сификации экономики региона. Мы 
заинтересованы в наращивании 
подобных производств», – отметил 
руководитель областного Управ-
ления предпринимательства и 
индустриально-инновационного 
развития   Ардак Мадиев.  

По его словам, в текущем году 
будет открыто еще несколько про-
изводств, по которым в настоящее 
время идет подбор соответствую-
щих площадок, а также ведутся пе-
реговоры о размерах инвестиций.  

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива НК «КазАвтоЖол»

По данным пресс-службы АО «НК 
«КазАвтоЖол», уникальность про-

екта заключается в использовании 
современной технологии, которая 
сочетает в себе элементы вантовых и 
балочных конструкций сооружения. 
Такая технология называется экстра-
дозной. То есть, поясняют технические 
специалисты, вантовый мост будет с 
низкими пилонами, в котором основ-
ная часть вертикальных воздействий 
передается от балки жесткости непо-
средственно на опоры, минуя ванты. 
Эта система, впервые предложенная 
французским инженером Ж. Матива в 
1988 году, находится между вантовой 
и балочной конструкциями. Отличием 
от вантовых является меньшая высо-
та пилонов относительно пролета. В 
этой конструкции ванты выполняют 
функцию предварительно напря-
женной арматуры, а не восприятия 
вертикальной нагрузки.

Следует пояснить повышенный 
интерес к новому, как и ожидания пав-
лодарцев. В городе есть автодорожный 
мост через Иртыш, построенный еще в 
1962 году. Восемь лет назад эксперты, 
проведя его тщательное обследо-
вание, вынесли заключение, что его 
капитальный ремонт не решит пробле-

мы – целесообразнее построить новую 
переправу. Решение о начале работ 
было принято в 2019 году, а через два 
года проект прошел государственную 
экспертизу. Сейчас по старому мосту 
могут проезжать только легковые ав-
томобили да пригородные автобусы.

Ожидая такого исхода, испол-
нительная власть города заранее 
приняла меры, и на южной окраине 
Павлодара началось строительство 
нового автодорожного моста «Нұрлы 
жол» через Иртыш, который является 
частью нового автобана Центр – Вос-
ток. Также он соединил областной 
центр и город-спутник Аксу, сократив 
путь между ними на 40 км.

Общая длина путепровода – 
12,26  км, из них 426  м – арочный 
мост, включающий в себя русловой 
переход через Иртыш и эстакадную 
часть с мостами через луговые реки 
Усолка, Старый Иртыш и озеро Щучье. 

Это самый длинный мост в Казахстане 
и Центральной Азии. Построен по 
швейцарской технологии, которая на 
тот момент была применена в Казах-
стане впервые. Этот мост был сдан в 
эксплуатацию в 2016 году.

Ни к заказчику строительства мо-
стового перехода АО «КазАвтоЖол», 
ни к строителям претензий нет, но 
проблемы у автомобилистов. Те, что 
едут, скажем, со стороны Семея в 
Астану, не доезжая городской черты 
Павлодара, уходят влево на мост, а 
затем на магистраль на столицу. А 
вот грузовым авто, движущимся со 
стороны Омска или Новосибирска и 
Алтайского края, приходится делать 
крюк, объезжая областной центр, так 
как по старому мосту их не пускают, 
что создает водителям неудобства. 
Поэтому президент страны во время 
своего визита в Павлодар в октябре 
2022 года поручил правительству 

построить новый мост через Иртыш 
и восстановить регулярное авиа-
сообщение по маршруту Павлодар 
– Астана. 

Новый уникальный мост, как уже 
сказано, строится по экстрадозной 
технологии. На павлодарском мосту 
предусмотрено шесть опор и четыре 
пилона высотой 20 метров. Длина 
пролета между опорами составит 150 
метров, общая длина моста – около 
690 метров, а от поверхности воды 
до нижней точки пролета – 15 метров. 
Это соответствует требованиям второ-
го класса водного пути и открывает 
возможности для международного 
судоходства на реке Иртыш. 

Новый мост будет четырехполос-
ным, с полосой безопасности, разде-
ляющей потоки машин, пешеходной 
зоной. К середине декабря на нем уже 
было установлено шесть наземных 
опор. Сейчас строители занимаются 
установкой буронабивных свай – всего 
их планируется 222 штуки.  Это на 
дальнейшие месяцы основные работы. 

Также на другом, пойменном, 
берегу реки строители расчистили 
территорию от деревьев и кустов для 
прокладки новой дороги, которая со-
единит мост с магистралью на Астану. 
Такая же планировка проведена на 
подступах к мосту со стороны Пав-
лодара. Полностью автомобильный 
переход наметили завершить в 2027 
году. Тогда же демонтируют и старый 
мост, расположенный выше по тече-
нию в нескольких десятках метров от 
сооружаемого. 

По данным пресс-службы АО НК 
«КазАвтоЖол», работы на объекте 
ведутся круглосуточно, с использова-
нием порядка пятидесяти единиц тех-
ники и в разы большего числа людей.

АЙДА ВО ДВОР – 
ТАМ КРУТО!
В Актау завершается строительство новых 
50 спортивных и 80 детских игровых 
площадок. В городе уделяется большое 
внимание благоустройству. Программы по 
благоустройству дворовых и общественных 
территорий включают в себя, помимо 
других необходимых элементов, установку 
детских игровых и спортивных площадок.

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото предоставлено пресс-службой акима Актау

Сегодня детские игровые площадки не утратили своей 
популярности. Их становится все больше, они все ин-

тереснее и разнообразнее. И это хорошая возможность 
оторвать современных детей от гаджетов, за которыми они 
проводят все больше времени.  

Так, на территории города Актау расположено 319 дет-
ских игровых площадок и 117 спортивных площадок. Но 
большинство из них требует замены. Поэтому

в этом году в целях обновления старых детских и спор-
тивных площадок на территории города устанавливаются 
80 новых детских игровых площадок и 50 спортивных. 
В прошлом году десять проектов, набравших 50 и более 
голосов в рамках проекта «Бюджет народного участия», 
получили положительное решение экспертного совета. В 
рамках этих проектов было построено 6 детских игровых 
площадок, 3 спортивные площадки, 3 тренажера и workout 
-площадка. В 2025 году будет реализовано еще десять про-
ектов, набравших 50 и более голосов в этом году.

Песочница, горка, карусель, качели, спортивные ком-
плексы, скамейки – это то, что нужно для детской радости 
и интересного досуга. Дети будут играть в активные под-
вижные игры, а у взрослых появятся точки притяжения для 
общения. На игровых площадках можно будет и отдохнуть, 
и пообщаться. Дети будут развиваться на свежем воздухе 
физически, а родители, когда дети – на глазах, не будут 
беспокоиться об их безопасности.

ПРИОЗЕРСК: 
ПРЕОБРАЖЕНИЕ

Как проходит отопительный сезон в городе Приозерске, что в Карагандинской области, когда 
в жилых домах будет проведен обещанный капитальный ремонт и увидят ли местные жители 
в ближайшем будущем Дом культуры. 
На эти вопросы ответил аким Приозерска Мансур Ахметов.

СТАВКА – НА ВЫСОКУЮ 
ТЕХНОЛОГИЧНОСТЬ  
В Усть-Каменогорске состоялся запуск дополнительной 
линии по выпуску уникальных полиэтиленовых труб 
для защиты кабельных систем энергетической отрасли. 
Их производством занялись в ТОО «УКА ТРУБТЕХ».

БОЛЬШЕ МОСТОВ – БЫСТРЕЕ ДОРОГИВ Казахстане 
сооружают уникальный 
для республики мост через 
реку Иртыш. Он строится на 
1381 километре автодороги 
«Кызылорда – Павлодар 
– Успенка – граница РФ» 
и соединит левобережную 
и правобережную части 
этой магистрали.  
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Серик КОРЖУМБАЕВ, главный редактор 
газеты «Деловой Казахстан», фото с сайта 
akorda.kz 

За последние 12 месяцев дву-
сторонние отношения между 

нашими странами вышли на но-
вый уровень, ознаменовавшись 
укреплением политического вза-
имного доверия, значительным 
расширением экономического 
сотрудничества и запуском мно-
жества совместных инициатив в 
рамках Инициативы «Один пояс, 
один путь». 

Прошедший год стал важным эта-
пом в истории казахстанско-китай-
ского стратегического партнерства, 
заложив фундамент для еще более 
тесного взаимодействия в 2025 году.

«ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ»: 
НОВЫЙ ВИТОК РАЗВИТИЯ

Инициатива «Один пояс, один 
путь», предложенная председа-
телем КНР Си Цзиньпином, уже 
превратилась в крупнейший ин-
фраструктурный проект XXI века, 
соединяющий страны Азии, Евро-
пы и Африки. Казахстан играет в 
этой инициативе ключевую роль, 
благодаря своему выгодному гео-
графическому положению и стра-
тегическому партнерству с Китаем.

В 2024 году совместные усилия 
Казахстана и Китая позволили до-
стигнуть рекордных результатов. 
Объем двусторонней торговли 
между нашими странами составил 
40,07 млрд долларов США, что на 
8,7% больше по сравнению с пре-
дыдущим годом. Китай остается 
крупнейшим торговым партнером 
Казахстана, а экспорт казахстан-
ской продукции на китайский 
рынок продолжает расти.

Знаковым событием прошлого 
года стало открытие нового транс-
портно-логистического терминала 
в Сиане, который усилил роль 
Казахстана как важного звена в 
евроазиатской транспортной сети. 
Транскаспийский международный 
транспортный маршрут (Средин-
ный коридор) превратился в ключе-
вой маршрут для перевозки грузов 
из Китая в Европу. В 2024 году коли-
чество поездов по этому маршруту 
превысило 10 тысяч, что позволило 
сократить сроки доставки грузов и 
укрепить позиции Казахстана как 
логистического хаба региона.

СВЕТ ДРУЖБЫ 
И КУЛЬТУРЫ 
В столице Казахстана состоялось 
торжественное открытие Года культурного 
туризма Китая. Ключевым событием этого 
дня стала красочная церемония зажигания 
фонарей «Веселый весенний праздник», 
которая прошла в торгово-развлекательном 
центре MEGA в Астане. Мероприятие 
собрало более 200 участников, включая 
представителей городской администрации, 
видных общественных деятелей, студентов 
и китайскую диаспору в Казахстане.

Тимур РАЕВ, фото предоставлено МИД КНР

Посол Китая в Казахстане Хань Чуньлинь обратился 
с теплыми словами к гостям праздника, поздравив 

всех с китайским Новым годом. Он подчеркнул, что Год 
культурного туризма станет новым этапом в укреплении 
связей между двумя странами. Особое внимание посол 
уделил символике Весеннего праздника и его важной роли 
в китайской культуре.

«Зажигание цветных фонарей – это не просто часть празд-
ника, а символ надежды, счастья и процветания. Подобные 
традиции делают наши культуры богатыми и самобытными, 
а главное – объединяют нас. Мы рады делиться этим све-
том с нашими казахстанскими друзьями и вместе строить 
светлое будущее», – сказал Хань Чуньлинь.

Посол подчеркнул, что культурные символы Китая и 
Казахстана имеют множество общих черт, что отражает 
давние связи и многовековое взаимное влияние народов 
двух стран. Он выразил уверенность, что Год культурного 
туризма Китая станет важной вехой для развития двусто-
роннего сотрудничества в сфере культуры и туризма.

Центральной частью церемонии стало зажигание фона-
рей, символизирующих свет надежды и процветания. Огни, 
освещавшие сцену, создавали завораживающее зрелище, 
наполняя пространство волшебной атмосферой.

Для гостей была подготовлена насыщенная культурная 
программа с традиционными танцевальными и музы-
кальными номерами. Праздничную атмосферу дополнили 
кулинарные изыски китайской кухни, которые позволили 
участникам лучше познакомиться с гастрономическим на-
следием Поднебесной.

Множество местных жителей с интересом наблюдали за 
происходящим. Праздничное мероприятие стало настоящим 
подарком для всех посетителей MEGA, подарив радость и 
возможность ближе познакомиться с китайской культурой.

Официальный старт Года культурного туризма Китая в 
Казахстане открывает широкие перспективы для разви-
тия туристического и культурного обмена. В течение года 
запланированы многочисленные мероприятия: выставки, 
фестивали, гастрономические туры и культурные форумы.

«Мы уверены, что культурный туризм откроет новые гори-
зонты для жителей Казахстана, которые смогут по-новому 
увидеть Китай, его богатую историю и традиции. Это по-
может не только укрепить дружбу, но и углубить взаимное 
понимание наших народов», – отметил Хань Чуньлинь в 
своем интервью журналистам.

Посол выразил надежду, что события Года культурного 
туризма привлекут внимание не только казахстанцев, но 
и гостей из других стран региона.

Праздник зажигания фонарей стал не только символом 
единства, но и знаком крепнущей дружбы между Китаем 
и Казахстаном. Огоньки на сцене MEGA осветили путь к 
новым возможностям и укреплению культурных связей.

Год культурного туризма Китая в Казахстане обещает 
стать ярким этапом в истории сотрудничества двух стран, 
открывая перед ними новые горизонты взаимопонимания 
и совместного развития.

Тимур РАЕВ, фото автора, Астана 

Председатель Китайского совета по 
содействию международной тор-

говле (CCPIT) Жэнь Хунбин отметил, 
что этот форум является первым меро-
приятием Совета после празднования 
китайского Нового года.

– Мы выбрали Казахстан в качестве 
первой страны для проведения форума, 
что еще раз подчеркивает важность тор-
гово-экономического взаимодействия 
между нашими странами, – заявил Жэнь 
Хунбин. – Китай и Казахстан – добрые 
соседи, надежные друзья и стратегиче-
ские партнеры. В 2013 году Председатель 
КНР Си Цзиньпин именно в Казахстане 
объявил о создании инициативы «Эко-
номический пояс Шелкового пути». С 
тех пор наши страны начали новый этап 

торгово-экономического сотрудниче-
ства. Мы активно сотрудничаем с такими 
структурами, как НПП «Атамекен», фонд 
«Самрук-Казына» и Внешнеторговая 
палата Казахстана.

Он также подчеркнул, что на раз-
личных площадках Китай и Казахстан 
продолжают развивать партнерские 
отношения. В этом году в Пекине прой-
дет заседание Казахстанско-китайского 
делового совета, к которому уже идет 
активная подготовка.

– Мы намерены приложить все усилия 
для того, чтобы наше взаимодействие 
продолжало углубляться и приносило 
качественные результаты. Сегодня 
Китай – один из крупнейших торго-
во-экономических и инвестиционных 
партнёров Казахстана, – добавил Жэнь 
Хунбин.

По его словам, общий объем торговли 
между двумя странами превышает 43 
миллиарда долларов, а Казахстан явля-
ется крупнейшим объектом инвестиций 
Китая в Центральной Азии. Объем 
китайских вложений в казахстанскую 
экономику составил 700 миллионов 
долларов, и этот показатель продолжает 
расти. Сегодня в Казахстане реализуют-
ся крупные проекты, такие как завод 
по переработке нефти в Шымкенте и 
промышленный объект в Жанатасе, 
которые вносят значительный вклад 
в социально-экономическое развитие 
страны.

– CCPIT готов развивать сотрудни-
чество в таких сферах, как энергетика, 
технологии, авиация, цифровая эко-
номика и многие другие направления, 
– отметил Жэнь Хунбин.

ПАРТНЕРЫ 
НА ПУТИ 
МОДЕРНИЗАЦИИ

БИЗНЕС-ФОРУМ

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
И СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ
В Астане прошел Казахстанско-китайский бизнес-
форум, на котором представители деловых кругов двух 
стран обсудили дальнейшее расширение двустороннего 
торгово-промышленного сотрудничества. В мероприятии 
приняли участие около 80 представителей бизнеса 
Казахстана и Китая.

В свою очередь, председатель пре-
зидиума НПП «Атамекен» Раимбек 
Баталов отметил, что Казахстан и Китай 
уже много лет развивают эффективное 
партнерство, основанное на взаимном 
доверии, стремлении к процветанию 
и укреплении экономических связей.

– Торгово-экономическая и инвести-
ционная политика Казахстана уделяет 
особое внимание сотрудничеству с 
Китаем. Особо перспективными на-
правлениями являются возобновляе-
мая энергетика, транспорт и логистика, 
электронная коммерция, туризм, сель-
ское хозяйство и глубокая переработка 
зерна, – сказал Раимбек Баталов.

По его словам, НПП «Атамекен» 
играет ключевую роль в укреплении 
двусторонних торгово-экономиче-
ских связей, активно поддерживая 
отечественный бизнес, помогая ка-
захстанским компаниям выходить на 
международные рынки, в том числе 
китайский.

– Казахстан занимает важное место в 
глобальных экономических процессах 
и является надежным партнером, а так-
же ключевым участником инициативы 
«Один пояс, один путь». Мы стремимся 
создать максимально благоприятные 
условия для иностранных инвесторов, 
обеспечивая открытость, стабильность 

и поддержку со стороны государства, – 
подчеркнул он.

Кроме того, Раимбек Баталов сооб-
щил, что в июне 2025 года, накануне 
саммита глав государств формата «Ки-
тай + Центральная Азия», запланирова-
но второе заседание Делового совета 
«Китай + Центральная Азия», которое 
будет организовано совместно с CCPIT.

Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Китая в Казахстане Хань Чуньлинь 
отметил, что за последние 33 года ди-
пломатических отношений Казахстан и 
Китай достигли самого высокого уровня 
взаимного доверия и партнерства.

– Казахстан стал местом, где впервые 
была предложена инициатива «Один 
пояс, один путь». За эти годы страны 
смогли создать системную логистиче-
скую сеть и наладить контейнерные 
перевозки между Китаем и Европой 
через территорию Казахстана, – сказал 
Хань Чуньлинь. – Китай готов работать 
с Казахстаном для продвижения со-
трудничества в агропромышленном 
секторе, энергетике, электронной ком-
мерции и цифровой экономике.

В рамках форума было подписано 
восемь меморандумов о сотрудниче-
стве, что открывает новые горизонты 
для развития двусторонних связей и 
реализации совместных проектов.

Хань  
Чуньлинь

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО: ИНВЕСТИЦИИ 

И НОВЫЕ ПРОЕКТЫ
Прошедший год ознаменовался 

значительным ростом китайских 
инвестиций в экономику Казахста-
на. 45 совместных проектов на сум-
му 14,5 млрд долларов стали ярким 
примером взаимного интереса к 
сотрудничеству. Среди них – модер-
низация нефтеперерабатывающего 
завода в Шымкенте, строительство 
новых объектов транспортной ин-
фраструктуры и проекты в области 
зеленой энергетики.

Особое внимание уделяется раз-
витию Транскаспийского междуна-
родного транспортного маршрута 
и строительству третьей транс-
граничной железной дороги между 
Казахстаном и Китаем. Эти проекты 
значительно расширят логистиче-
ские возможности региона и укре-
пят экономическую устойчивость 
Казахстана.

Энергетическое сотрудничество 
– еще одна важная сфера взаимо-
действия. Казахстан и Китай про-
должают работать над увеличением 
объемов поставок нефти и газа, а 
также развивать проекты по до-
быче и переработке стратегических 
полезных ископаемых, таких как 
литий и редкоземельные металлы, 
которые крайне востребованы в 
современном мире.

ГОД ТУРИЗМА КАЗАХСТАНА 
И КУЛЬТУРНЫЙ ОБМЕН

Прошедший 2024 год прошел под 
знаком Года туризма Казахстана в 
Китае, который стал важной вехой 
в укреплении гуманитарных связей 
между нашими народами. За 2024 
год Казахстан посетило более 550 
тысяч китайских туристов, что 

на 50% больше по сравнению с 
предыдущим годом. В 2025 году, 
который объявлен Годом туризма 
Китая в Казахстане, ожидается еще 
больший поток туристов и про-
ведение масштабных культурных 
мероприятий.

Безвизовый режим, введенный в 
2023 году, открыл новые возможно-
сти для свободного передвижения 
граждан двух стран и значительно 
облегчил туристические и деловые 
поездки. В 2025 году планируется 
организовать гастрономические 
фестивали, художественные вы-
ставки и культурные форумы, 
которые позволят казахстанцам 
ближе познакомиться с китайской 
культурой.

ОБРАЗОВАНИЕ И ИННОВАЦИИ: 
ОПОРА НА БУДУЩЕЕ

Сотрудничество в образователь-
ной сфере продолжает расширять-
ся. В Казахстане успешно работают 
филиалы ведущих китайских 
университетов и Мастерские Лу 
Баня, в которых готовят высоко-
квалифицированных специалистов 
в области инженерии, IT и цифро-
вых технологий. Число студентов, 
изучающих китайский язык и 
культуру, увеличилось более чем на 
30% за последние два года.

Параллельно ведется работа по 
созданию научных инновацион-
ных центров и совместных лабо-
раторий, что позволит расширить 
научно-техническое сотрудниче-
ство. Важно отметить, что Казах-
стан и Китай активно развивают 
проекты в области цифровой эко-
номики, электронной коммерции 
и искусственного интеллекта, что 
откроет новые перспективы для 
обеих стран.

РЕГИОНАЛЬНАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ 
И МЕЖДУНАРОДНОЕ 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Политическое сотрудничество 
между Казахстаном и Китаем остает-
ся важным фактором региональной 
стабильности. В 2024 году главы 
двух государств провели несколько 
встреч, на которых обсуждали не 
только двусторонние отношения, но 
и вопросы глобальной безопасности. 
Особую роль играет взаимодействие 
в рамках Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) и формата 
«Китай – Центральная Азия».

Подписание Совместного заявле-
ния о вечном всестороннем страте-
гическом партнерстве подтвердило 
готовность сторон к углублению 
сотрудничества и укреплению по-
литического взаимного доверия. 
Казахстан и Китай продолжают 
поддерживать друг друга на меж-
дународной арене, выступая за 
многополярность и равноправие в 
международных отношениях.

ПЛАНЫ НА 2025 ГОД: НОВЫЕ 
ГОРИЗОНТЫ ПАРТНЕРСТВА

Наступивший 2025 год обещает 
быть не менее насыщенным. Китай 
и Казахстан планируют продолжить 
реализацию крупных инфраструк-
турных проектов, развивать цифро-
вую экономику и создавать новые 
платформы для взаимодействия в 
области культуры и образования.

Год туризма Китая в Казахстане 
станет важным этапом в гуманитар-
ном сотрудничестве, открывая но-
вые возможности для укрепления 
дружбы между нашими народами. 
Параллельно продолжится работа 
над проектами в области энергети-
ки, транспорта и инноваций.

Прошедший 2024 год доказал, 
что Казахстан и Китай способны 
эффективно сотрудничать во всех 
сферах – от экономики и логистики 
до культуры и образования. Насту-
пивший 2025 год станет новым эта-
пом этого партнерства, и уже сейчас 
можно с уверенностью сказать, что 
наше сотрудничество будет только 
укрепляться.

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев высоко оценил 
достигнутые результаты прошлого 
года, отметив: «Наше стратегиче-
ское партнерство с Китаем при-
обретает все более многогранный 
характер. Мы активно расширяем 
экономическое сотрудничество, 
углубляем культурные и образова-
тельные связи, а инициатива «Один 
пояс, один путь» открывает перед 
нами новые горизонты. Уверен, что 
совместные усилия и реализация 
намеченных планов в 2025 году 
принесут ощутимые результаты 
и укрепят дружбу между нашими 
народами».

Как отметил Председатель КНР 
Си Цзиньпин, «Китай и Казахстан 
– попутчики на пути модерниза-
ции», а их совместные усилия будут 
способствовать процветанию всего 
Евразийского региона. В условиях 
глобальных перемен наше партнер-
ство служит ярким примером того, 
как два государства могут вместе 
строить будущее, основанное на 
взаимном уважении, доверии и 
общих интересах.   

Прошедший 2024 год доказал, 
что Казахстан и Китай способны 
эффективно сотрудничать во всех 
сферах – от экономики и логистики 
до культуры и образования. Насту-
пивший 2025 год станет новым эта-
пом этого партнерства, и уже сейчас 
можно с уверенностью сказать, что 
наше сотрудничество будет только 
укрепляться.
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ХОББИ

Маржан АБИШЕВА, Астана, 
фото Ильяса ОМАРОВА

-Мади, какие у вас впечатления 
от игры в основной команде 

«Барыса»?
– Впечатления очень положительные, 

быстрая лига, хорошие игроки. Когда 
играл в «Номаде», у меня всегда была 
цель попасть в первую команду и играть 
с ребятами более высокого уровня и 
мастерства. Нет времени на раздумья, 
надо работать над собой. Буду стараться 
от игры к игре становится лучше. Мне 
есть над чем работать.

– Если учитывать то, что в команде 
играют ребята, с которыми вы знако-
мы и уже успели поиграть в «Номаде», 
то с кем вам удобно выходить на лед 
вместе?

– Со всеми ребятами удобно. Мы про-
вели в «Номаде» несколько хороших 

лет. Стали чемпионами, практически 
этим же составом. Нам нужно немного 
времени для адаптации к новой лиге. Я 
думаю, все у нас сложится хорошо.

– Вы уже работали с главным трене-
ром команды Галымом Мамбеталие-
вым. Как вам работать с ним сейчас 
в «Барысе»? 

– Галым Баубекович очень требова-
тельный тренер. Мы много работаем 
над физической подготовкой. Самое 
главное он предоставляет нам, моло-
дым ребятам, возможность играть и 
верит в нас. Нам нужно больше по-
беждать и не подводить его. А в целом 
я провел с ним много сезонов, и мне 
очень комфортно. 

– «Барысу» сейчас тяжело даются 
победы. Каждый голевой момент 
получается трудовым. Чего не хватает 
в завершении моментов?

– Думаю, нам не хватает хладно-
кровия. В каждой игре мы создаем 
достаточно моментов, чтобы забивать 
и выигрывать игры. Но где-то еще не 
хватает мастерства. Наверное, потому 
что сейчас у нас более молодая команда.

– До «Барыса» вы играли в Шот-
ландии. Можно ли сравнить игру 
британского хоккея с нашим? 

– Очень хорошая лига в Британии. Там 
играет много канадцев и американцев, 
там есть игроки, которые играли в Аме-
риканской хоккейной лиге. Кстати, там 
играет Джо Морроу, который играл в свое 
время в «Барысе». Могу еще добавить, 
что лига скоростная. Но КХЛ, конечно, 
уровнем намного выше.

– Вы успели изучить культуру этой 
страны или улучшить английский 
язык?  

–  В свободное время выходил гулять, 

ездил по разным городам, там все близ-
ко: Эдинбург, Глазго, успели посетить 
Лондон. Очень красивый культурный 
город. А язык выучить не успел. 

– Поддерживаете ли связь с колле-
гами из Британской лиги?  

– Есть пару человек, с которыми я хо-
рошо общался, когда играл там. Сейчас 
поддерживаю с ними общение. 

– Есть ли давление того, что вы 
играете в основной команде, на базе 
которой строится сборная нашей 
страны?

– Да, конечно, давление всегда присут-
ствует. Мы понимаем, что это главный 
клуб страны. У нас большая фан-база. И 
эти поражения, по всей вероятности, от-
талкивают. Но есть болельщики, которые 
поддерживают, пишут нам. Спасибо им 
огромное, что приходят на игры и под-
держивают нас. Будем стараться. 

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото из личного архива 
Марлана НЫСАНБАЕВА 

Пенсионный возраст – это не просто 
возрастной рубеж, а особый жизнен-

ный этап, который каждый проживает 
по-своему, в соответствии со своими 
интересами, ценностями и внутренни-
ми потребностями. Центр активного 
долголетия (ЦАД) – государственный 
социальный проект, созданный для 
того, чтобы пенсионный возраст стал 
временем новых возможностей, само-
реализации и ярких впечатлений. Здесь 
каждый может найти занятие по душе, 
завести новые знакомства, укрепить 
здоровье и продолжить активную жизнь, 
наполненную радостью и смыслом. 

В числе 49 направлений, представ-
ленных в ЦАД, – изучение иностранных 
языков, освоение начальных этапов 
компьютерных технологий, Айкуне, 
скандинавская ходьба, танцы, хор, 
театральное мастерство, а также по-
гружение в мир изобразительного ис-
кусства, где каждый может раскрыть 
свой творческий потенциал. Подумать 
только, представители разных про-
фессий, выйдя на заслуженный отдых, 
осваивают художественное мастерство 
и достигают успехов на высоком, про-
фессиональном уровне. 

Среди начинающих художников, до-
бившихся успехов, есть представители 
в возрасте от 62 до 85 лет. Совсем скоро, 
26 февраля, в Центральном государ-
ственном музее откроется выставка 
«Весенняя рапсодия», представлен-
ная участниками Центра активного 
долголетия. За всеми успехами стоит 
талантливый педагог, опытный мастер-
художник Марлан Нысанбаев, который с 
гордостью рассказывает о достижениях 
своих учеников.

– Марлан Кенесович, сразу две вы-
ставки ваших учениц: одна откроется 
в ближайшее время, причем в Цен-
тральном государственном музее 
города Алматы, а другая состоялась 
совсем недавно – в стенах ЦАД. Мож-

но ли считать эти достижения вашим 
успехом?

– 28 января в Центре активного долго-
летия состоялось открытие персональ-
ной выставки Ольги Лялиной, где были 
представлены 15 творческих работ. 
Накануне ей исполнилось 75 лет. За 2,5 
года, пока Ольга проходила обучение у 
меня, у нее появилось порядка 30 вполне 
достойных работ. А 26 февраля впервые 
намечается выставка «Весенняя рап-
содия», которая посвящена весеннему 
женскому празднику. Это будет сборная 
выставка, в которой примет участие 
31 человек, в возрасте от 62 до 84 лет. 
Ее открытие пройдет в Центральном 
государственном музее города Алматы. 
Конечно, как любой педагог, я всегда 
искренне радуюсь и горжусь успехами 
своих учеников. 

– Овладевать навыками изобра-
зительного искусства никогда не 
поздно, не так ли?

– Думаю, что да. В любом возрасте 
можно научиться этому ремеслу, было 
бы желание, поскольку я имею большой 
опыт. Я преподавал в Алматинском худо-
жественном училище, в художественной 
студии, где был разновозрастной кон-
тингент. Центр активного долголетия 
2,5 года назад пригласил меня работать 
с людьми пенсионного возраста, как 
преподавателя живописи. 

– Какие советы вы бы дали тем, 
кто на начальном этапе осваивает 
свой путь в живописи, но боится, что 
ничего не получится?

– Существует такое понятие, как 
боязнь белого листа или белого холста. 
Люди, сомневающиеся в своих возмож-
ностях, часто испытывают этот страх. 
Назначая задания, я учитываю воз-
можности каждого ученика и провожу с 
ними индивидуальные беседы. Задания 
подбираю с учетом их способностей, 
подготовки и уровня интеллекта. 

Помимо основных занятий, проходят 
и дополнительные онлайн-встречи. Мои 
ученики выполняют задания, отправля-

ют работы, а я объясняю им недочеты. 
Они исправляют, снова советуются, до-
рабатывают. Четырехчасовых занятий 
с каждой группой недостаточно для 
полного усвоения материала по изобра-
зительному искусству, поэтому онлайн-
формат помогает углубить понимание и 
прорабатывать какие-то детали.

– Как творчество влияет на эмоцио-
нальное состояние и качество жизни 
ваших учеников? 

– Изобразительное искусство – это 
своего рода арт-терапия. Приходя на 
занятия, каждый настраивается на свою 
волну. Я всегда объясняю, что важно 
получать удовольствие от своих дости-
жений. Поначалу у многих возникали 
сложности с завершением работы, и я 
объяснял им все особенности, помогал 
им в этом. Указывал на неточности в 
композиции, подсказывал, как их ис-
править. 

Они внимательно слушали, вносили 
корректировки и доводили работу до 
завершенного состояния. И так день 
за днем, терпение и труд все перетрут. 
Поскольку я сам график-акварелист, 
то с самого начала стараюсь передать 
ученикам свою любовь к акварели. Это 
особенная и сложная техника, но, ос-
воив ее, они с легкостью овладевают и 
другими художественными приемами, 
применяя их в своей работе. С удо-
вольствием приносят свои работы и с 
гордостью показывают их мне. 

А когда их хвалишь, они буквально 
светятся от счастья, радуются, как дети. 
Одна из учениц, завершив свою первую 
картину, радостно прыгала по коридо-
ру, восклицая: «Ура! Я художник!» Все 
вокруг улыбались, разделяя ее восторг. 
Вот такие искренние эмоции рождает 
творчество. В душе они уже художники.

Мы обязательно посещаем музеи, 
выставки, галереи. Они интересуются 
искусством. На занятиях мы обсуж-
даем увиденное, я читаю им лекции, 
рассказываю о художниках, различных 
техниках и технологиях. Постепенно 
они впитывают эту информацию, учатся 

видеть и ценить хорошую работу, в том 
числе работы своих одногруппников. И 
это не может не радовать.

– С какими трудностями сталки-
ваются начинающие художники в 
зрелом возрасте?

– Приходят взрослые люди разных 
профессий, каждый со своими взгля-
дами, характерами, которые никогда 
раньше не рисовали, разве что в далеком 
детстве, 50-70 лет назад. Но школьные 
детские рисунки – это совсем другое. 
С первых дней мы начинаем с поста-
новочных натюрмортов. Я обучаю их 
цветовидению, композиции, построе-
нию рисунка.

Сначала работаем в одном цвете, за-
тем переходим к цветным решениям, 
постепенно осваивая основные прин-
ципы акварельной живописи. После 
натюрмортов переходим к пейзажам, 
затем к декоративной, интерьерной, 
потом уже к сюжетной живописи. Так, 
шаг за шагом, от простого к сложному, 
они овладевают искусством живописи. 

Сложность заключалась еще и в том, 
что, когда мы начинали свою деятель-
ность в Центре активного долголетия, 
у нас были лишь детские краски, ки-
сточки, бумага и прочие атрибуты раз-
влекательного характера. Драпировки, 
софиты, муляжи и многое другое мне 
приходилось приносить из дома, а кое-
что ученики приобретали сами. Так 
продолжалось полгода. 

Со временем мы начали обращаться с 
просьбами о необходимости професси-
ональных материалов и оборудования. 
Постепенно нам стали предоставлять 
то, что действительно нужно для полно-
ценного обучения. Сложность была и 
в том, что некоторые ученики ранее 
занимались в частных ЦАДах, где ри-
совали в упрощенной манере: плоские 
изображения с черным контуром. Мне 
приходилось объяснять, что мы осваива-
ем профессиональные художественные 
навыки, а не детские приемы. 

Вы – взрослые люди, многие с высшим 
образованием и ученой степенью, и 

здесь важно учиться настоящему искус-
ству, а не просто разукрашивать детские 
картинки. Надо вам сказать, что из 200 
человек по-настоящему преданными 
делу остались всего 31-32 человека.

– Какие изменения вы замечаете в 
своих учениках по мере их погруже-
ния в творческий процесс? 

– Они научились анализировать и «чи-
тать» картину – а это уже огромный шаг 
вперед. Их интерес к искусству растет: 
они смотрят мастер-классы на YouTube, 
читают о художниках, а некоторые уже 
сами могут провести лекцию. Особен-
но радует, что две мои ученицы стали 
волонтерами-преподавателями. Ольга 
Лялина теперь ведет занятия по живо-
писи в приходской школе при церкви 
для детей, а Мавжуда Шумикеева по 
живописи – в частной школе третьего 
возраста «Шуақты кемел жас мектебі».

Я также заметил, что искусство делает 
людей добрее и общительнее. Они вме-
сте отмечают дни рождения, праздники, 
подбадривают, поддерживают друг дру-
га. Мы организуем внутренние выстав-
ки, и первой персональной выставкой 
стала экспозиция Марины Луценко. За 
год обучения она создала столько кар-
тин, что некоторые из них уже сложно 
отличить от работ профессионального 
художника. 

А 26 февраля мы ожидаем большой 
резонанс. Впервые мы организовали 
такую экспозицию начинающих худож-
ников – «Весенняя рапсодия», чтобы 
показать, к чему нужно стремиться и 
каких успехов можно достичь при усер-
дии и желании. Предстоящей выставкой 
мы хотим вдохновить всех желающих, 
находящихся на заслуженном отдыхе, 
присоединиться к творческой дея-
тельности. Программа ЦАД помогает 
продлить активную и полноценную 
жизнь пенсионеров – они приходят 
и меняются, раскрывая в себе новые 
грани. Не стоит погружаться в рутину 
сплетен и негативных эмоций. При-
ходите и станьте достойной частью 
нашего творческого коллектива!

Пенсия, как время 
для искусства…
Художественный проект, реализованный в Центре активного 
долголетия города Алматы, посвященный живописи, был внедрен 
три года назад и помог раскрыть удивительный творческий 
потенциал у людей старшего поколения. 
Под чутким руководством опытного наставника Марлана 
Нысанбаева у участников проекта пробудился живой интерес к 
искусству живописи, и они достигают впечатляющих результатов. 
В преддверии открытия выставки своих учеников опытный 
художник и наставник Марлан Нысанбаева в беседе с нашим 
корреспондентом поделился своими наблюдениями.

№18 – хоккейное совершеннолетие
В текущем сезоне хоккейный клуб «Барыс», который 
выступает в Континентальной хоккейной лиге, не балует своих 
фанатов. После отставки двух главных тренеров на главный 
тренерский мостик заступил отечественный специалист 
Галым Мамбеталиев. Он известен своей приверженностью 
ставить на казахстанских игроков, включая, в первую очередь, 
молодых.
Говоря о таких, невозможно умолчать про молодого 
и талантливого защитника Мади Диханбека. Амбициозный 
и перспективный, уверенный и преданный своему делу 
хоккеист «Барыса» и национальной сборной Казахстана. 
Сегодня в составе главной клубной команды защитник 
набирается опыта, ведь к основному составу «Барыса» Мади 
присоединился по ходу нынешнего регулярного чемпионата 
КХЛ. О планах Мади, его целях, о его будущем в хоккее – 
читайте в нашем интервью.

– Какое настроение у команды по-
сле череды неудач? 

– Стараемся брать хорошее с про-
игрышей. Понятно, что где-то давит эта 
серия поражений. Но мы не опускаем 
рук и выходим на каждую игру биться.

Наш план – выигрывать, набраться 
опыта, чтобы еще лучше выступать в 
лиге. Чтобы больше казахстанцев, вос-
питанников команды, играло в первой 
команде и чтобы казахстанский хоккей 
развивался.

– Что скажете про лидеров коман-
ды?   

– Мы все в дружеских отношениях. 
Роман Старченко – наш лидер, легенда. 
Наши лидеры всегда нас подбадривают 
на тренировке и даже в быту подска-
зывают, что и как нужно делать, а что 
нельзя. 

– Как бы вы описали свой стиль 
игры? И позволяет ли тренерский 
штаб делать броски защитникам от 
синей линии?

– Да, нам тренеры говорят бросать, 
если есть возможность. Ну а в целом 
задача защитника – не пропустить 
гол, разрушить чужую атаку и начать 
свою. Это самая основа, база. А броски, 
конечно, если есть момент, то надо 
чаще бросать.

– Какие ставите цели лично для себя 
в профессиональном плане?

– Моя цель – упорно работать, закре-
питься в первой команде, стать одним 
из лидеров «Барыса» и радовать болель-
щиков, своих близких и самого себя.

– А что важнее всего для вас в игре?
– Не пропустить гол.

Полную версию интервью читайте 
на сайте dknews.kz
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